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УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ  
УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ!

От всей души поздравляю вас с Днем 
защитника Отечества. Этот праздник 
занимает особое место в календаре зна-
менательных дат Российского государ-
ства. Его рождение связано с событиями 
100-летней давности, когда был принят 
декрет о Рабоче-Крестьянской Красной 
Армии.

Сегодня этот праздник считают своим 
все, кто имеет отношение к защите стра-
ны или своей семьи. 23 февраля мы по-
здравляем и наших ветеранов, и тех, кто 
сейчас служит в рядах Российской Ар-
мии. Слов благодарности в этот день за-
служивают и тысячи людей, обеспечи-
вающих высокий уровень обороноспо-
собности и могущества государства за 
заводским станком, у школьной доски 
или на сельской ферме.  

Наша страна за сотни лет своего су-
ществования пережила множество су-
ровых испытаний и всегда выходила из 
них победителем.  Мы по праву долж-
ны гордиться военной историей России 
и продолжить славные традиции про-
шлого. Руководство республики пони-
мает эти задачи и стремится делать все 
возможное для укрепления боеспособ-
ности армии, развития отечественной 
экономики, воспитания детей и молоде-
жи в духе патриотизма. В числе наших 
забот и всемерная поддержка ветера-
нов войны и участников вооруженных 
конфликтов.

Примите мои самые теплые пожела-
ния крепкого здоровья, счастья, благо-
получия. Мирного неба вам, вашим род-
ным и близким!

  Александр Бречалов,  
Глава Удмуртской Республики.

С ДНЕМ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА!

23 февраля - День воинской доблести 
и гордости нашей страны. В первую оче-
редь, это праздник всех тех, кто в раз-
ные годы честно выполнял свой долг, 
продолжая героические традиции рос-
сийского воинства.

Оглядываясь на историю Отечества,  
мы повсюду видим примеры ратной до-
блести и гражданского мужества наших 
предков.

Подвиги воинов Сарапула запечатле-
ны в памятниках и мемориальных до-
сках, а главное, остались в нашей памя-
ти. Наши земляки вставали на защиту 
Родины, проявляли героизм и мужество 
на полях сражений в годы Великой Оте-
чественной войны, защищали интересы 
страны в «горячих точках».

Нашим дорогим защитникам мы гово-
рим в этот день слова благодарности и 
выражаем признательность за их силу 
и мужество.

Друзья! Примите искренние по-
здравления с Днем защитника Отече-
ства! От всей души желаем вам мирно-
го неба над головой, крепкого здоровья и 
благополучия!

А. Ессен, Глава города Сарапула.    
С. Смоляков, Председатель  

Сарапульской городской Думы.

Поздравляем всех жителей Сара-
пульского района, ветеранов и служа-
щих Вооруженных Сил России с Днем 
защитника Отечества! Для нашей стра-
ны 23 февраля – это день мужества, по-
бед, день силы и твердости духа. Этот 
праздник является одним из самых 
важных для многих поколений росси-
ян. Он олицетворяет силу и мощь рус-
ского оружия, любовь к своей Отчизне, 
верность ратному долгу. Мы выражаем 
слова благодарности и признательности 
ветеранам Великой Отечественной вой- 
ны и локальных конфликтов, ветера-
нам Вооруженных Сил, рядовым и офи-
церам запаса, всем тем, кто даже в этот 
праздничный день выполняет свой во-
инский долг, укрепляя обороноспособ-
ность страны. Желаем стойкости ду-
ха, здоровья, бодрости, мира и благо-
получия, любви и взаимопонимания в 
семьях!

И. Асабин, Глава  
МО «Сарапульский район»,

Л. Шеронова, председатель  
районного Совета депутатов.

Армия - их жизнь
Сейчас главная задача этих кадровых офицеров - военно-патриотическое воспитание молодежи 

Найти нужные слова, чтобы увлечь мальчишек и дев-
чонок, повысить престиж Российской Армии просто, 
- признаются офицеры. - Рассказы о своей службе, 

личные примеры действуют лучше любой пропаганды.
А рассказать каждому из них есть что.
Подполковник войск ПВО Анатолий Иванович Белов нес 

службу в составе зенитно-ракетной бригады в Прикарпатском 
военном округе, затем в Германии, в Закавказском военном 
округе. В 1988 году одним из первых в составе своего располо-
жения участвовал в ликвидации последствий страшного зем-

летрясения в Армении. Был свидетелем военного конфликта в 
Нагорном Карабахе. Пришлось участвовать и в военной опера-
ции, когда на их часть в 1992 году напали боевики. Бандфор-
мирования пытались завладеть оружием, захватили залож-
ников,  но нашей части, несмотря на потери личного состава,  
их атаку удалось отбить.

С развалом СССР часть расформировали, офицеры и солда-
ты вернулись из Армении в Россию. 

Продолжение на с. 6.
С. Ульянова, В. Карманов (фото).

Администра-
ция г. Са-

рапула извеща-
ет о продлении до 
16 марта т. г. срока 
подачи заявок на 
конкурс по опре-
делению администратора муници-
пальных ярмарок.

Информацию по вопросам проведения 
конкурса можно получить по месту при-
ема заявок – в отделе развития потреби-
тельского рынка Управления экономи-
ки Администрации г. Сарапула (Крас-
ная площадь, 8, каб. 501, тел. 4-18-82), а 
также на официальном сайте МО «Го-
род Сарапул»: http:/adm-sarapul.ru (раз-
дел «Город» - «Потребительские рынки» 
- «Организация ярмарок на территории  
г. Сарапула»).

Начался прием работ на конкурс на 
лучшее литературное произведе-

ние 2018 года на удмуртском языке,  кото-
рый проводят Агентство печати и массовых 
коммуникаций Удмуртии и редакция жур-
нала «Кенеш».

В конкурсе могут принять участие все ав-
торы, пишущие на удмуртском языке, без 
ограничений по возрасту и месту прожива-
ния. Авторы не ограничиваются в выборе 
тематики и объема произведения. 

Положение о конкурсе размещено на сай-
тах Агентства печати и массовых коммуни-
каций УР (apmcur.ru)  и журнала «Кенеш» 
(kenesh.org). 

Анатолий Белов, Иван Банников, Юрий Алексин и Георгий Сазонов
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18 марта – выборы Президента РоссииЮные и смелые, ловкие, 
умелые!
Пройти непростые испытания и найти спрятанные знамена отрядов – такова была главная задача 
для воспитанников детских садов №№ 19, 30, 33, 34, 41 и 46 - участников игры «Зарница», состояв-
шейся в минувший понедельник на территории 46-го детсада

Диалог с избирателем
- Мне предложили стать наблюдателем на выборах. А где будут 

голосовать сами наблюдатели? Можно ли проголосовать на том 
участке, где я буду вести наблюдение за ходом выборов?

- Наблюдатель может проголосовать на том избирательном участке, 
где он будет вести наблюдение за ходом голосования. Для этого до 12 
марта необходимо подать соответствующее заявление в любом Много-
функциональном центре предоставления государственных и муници-
пальных услуг, через Единый портал «Государственные услуги», в любой 
территориальной избирательной комиссии, а с 25 февраля - в любой 
участковой избирательной комиссии.

- В день выборов у меня рабочий день. Не успею доехать до 
участка и проголосовать. И нас таких на работе много. Можем ли 
мы проголосовать на работе? В каких случаях организуют такое 
выездное голосование?

- Проголосовать на работе Вы не сможете, так как закон не преду-
сматривает такого вида голосования. Голосование вне помещения для 
голосования (на дому) проводится для избирателей, которые по со-
стоянию здоровья, инвалидности не смогут самостоятельно прибыть в 
помещение для голосования. Для голосования на выборах Президента 
Российской Федерации Вы можете выбрать избирательный участок, на-
ходящийся в непосредственной близости от места работы и подать за-
явление о включении Вас в список избирателей по месту нахождения. 

- Мой рабочий день в воскресенье начинается с 8.00. Хотела бы 
успеть проголосовать на выборах Президента РФ до работы. Слы-
шала, что некоторые избирательные участки в Удмуртии будут ра-
ботать с 7.00. Правда ли это? Где расположены эти участки?

- Голосование на выборах Президента Российской Федерации прово-
дится с 8.00 часов до 20.00. До и после указанного времени проголосо-
вать будет нельзя.  

Н. Гаврильчик, председатель ТИК г. Сарапула.

Почему я иду на выборы
Наталья Черепанова:
- Я иду на выборы, потому что мне небезразлично, в какой стране 

живем я и мои дети. Мне небезразлично, кто этой страной руководит 
и принимает судьбоносные решения. И я искренне верю, что исход вы-
боров зависит от решения каждого конкретного человека. Именно по-
этому 18 марта я обязательно воспользуюсь своим правом и исполню 
гражданский долг.

Юлия Клюева:
- Я считаю, что участие в выборах - это гражданский долг каждого че-

ловека, от нашей воли зависит будущее нашей с вами Родины, а значит, 
будущее каждого из нас, наших родителей, детей и внуков. Равнодуш-
ных быть не должно. Важен каждый голос, потому что он может стать 
решающим.

Гульфия Боруксон:
- Моя многолетняя гражданская позиция.
Анастасия Трушникова: 
- Потому что от моего голоса зависит будущее нашей страны.
Дмитрий Кочетов:
- Я иду на выборы, чтобы выразить свою гражданскую позицию. Я иду 

потому, что хочу жить в развитой и благополучной стране. Я иду потому, 
что от голоса каждого из нас складывается будущее нашей России. 

Приглашаем на турнир     6+ 
24 февраля в г. Сарапуле, в спортивном зале школы № 13,  состоит-
ся российский турнир по спортивным танцам «Ника-2018» 

В рамках турнира состоятся открытые первенства города на Кубок 
Главы и Кубок Управления образования г. Сарапула.

Начало  отделений:  массовый спорт - в 9.00, 
спорт высших достижений – в 13.30.
Возраст участников – от 5 до 19 лет. 
Цена билета на весь день 400 рублей.
Будем рады видеть спортсменов, родителей, а также всех любителей 

танцевального спорта на  турнире «Ника»!
С. Березина.

С папой в музей!                                                  0+
23 февраля в Сарапульском музее - льготное посещение для тех,  
у кого есть военный билет

В День защитника Отечества в Сарапульском музейном комплексе 
пройдет традиционная акция «С папой в музей по военному билету!». 
У сарапульцев появится возможность посетить музей по льготной 
стоимости. Для этого в кассе необходимо будет предъявить военный 
билет своего отца.

 В праздничный день стоимость посещения музея для папы и ребенка 
в возрасте до 14 лет составит всего 60 руб.

Военный билет – ваш пропуск в музей 23 февраля! 
Мы ждем вас с 10.00 до 18.00. 
Акция пройдет в Историко-краеведческом музее и в ХВК «Дача 

Башенина».
 Пресс-служба МИиКСП.

Вместе мы сильнее рака!
Сарапульская городская больница приглашает жителей Сарапула 
принять участие в городской акции по профилактике онкологиче-
ских заболеваний

Акция «Вместе мы сильнее рака» будет проводиться 27 февраля в 
9.00 на территории Детского парка (ул. Гагарина, 52 «б»).

В программе:
l лекция врача-онколога Е. Н. Сизовой;
l анкетирование на раннее выявление злокачественных заболеваний;
l мастер-класс по двигательной активности и здоровому образу жиз-

ни (скандинавская ходьба).

Нынешняя игра, которая про-
водилась уже в девятый раз, 

была посвящена Дню защитника 
Отечества и 100-летию Красной 
Армии.

Перед началом «Зарницы» все 
участники и гости, в числе кото-
рых были представители Админи-
страции г. Сарапула, депутатского 
корпуса, ветераны, могли позна-
комиться с военной техникой, 
обслуживает которую транспорт-
ный цех АО «СЭГЗ».

- «Моряки», «Пехотинцы», «Раз-
ведчики», «Десантники», «Погра-
ничники», «Летчики» на игру по-
строены! - как заправские военные, 
рапортовали во время построения 
юные командиры отрядов. 

- Отрадно, что такое значимое 
патриотическое мероприятие 
стало традиционным. Хочу по-
благодарить Управление образо-
вания, коллективы дошкольных 
учреждений, депутатов и лично 
генерального директора АО «Са-
рапульский электрогенератор-
ный завод» Сергея Мусинова за 
поддержку такой инициативы.

Проходя этапы сегодняшней 
игры, вы, ребята, узнаете, что зна-
чит быть настоящим патриотом 
и защитником Родины. Глядя на 
вас, юные воспитанники, верю, 
что нашу страну ждет большое 
будущее! - поздравил участников 
мероприятия Глава г. Сарапула 
Александр Ессен.

А в это время малышам уже не 
терпелось ринуться в бой, чтобы 
выполнить все задания этапов игры.

Забегая вперед, хочется отме-
тить, что с поставленной задачей 
юные патриоты справились на «от-
лично». Поддерживали малышей и 
помогали им сориентироваться в 
ходе испытаний старшие товарищи 
- воспитанники клуба «Гвардия».

С уверенностью и знанием дела 
ребята ответили на вопросы на 
этапе «Военный эрудит», с ловко-
стью преодолели «опасную зону», 
метко выбили мишени с изобра-
жением противника, помогли 
командирам пройти лабиринт 
«умных окопов», оказали помощь 
«раненым», как опытные радисты, 
расшифровали слова  и даже вы-
полнили задания «марш-броска».

В этот день все отряды спас-
ли свои знамена. А раскатистое 
«Ура!» в честь выпущенных в воз-
дух залпов из настоящего оружия 
стало красивой финальной точ-
кой этого патриотического ме-
роприятия, значимость которого 
для подрастающего поколения 
трудно переоценить.

Довольные, полные впечатле-
ний, с дипломами и подарками 
от АО «СЭГЗ» и Управления по 
физической культуре и спорту 
Администрации г. Сарапула  ма-
лыши отправились на «привал», 
где их ждал ароматный чай с ба-
ранками. 

М. Розова, 
В. Карманов (фото).

Форум - возможность заявить о городе
На минувшей неделе в Сочи проходил Российский инвестиционный 
форум, участие в работе которого принял Глава г. Сарапула 
Александр Ессен

Отряд «Летчики» детского сада № 46

- Александр Александрович, 
какие впечатления остались у Вас 
от инвестиционного форума? Как 
Сарапул на нем прозвучал? 

- Мероприятие было очень 
большое, участие в нем приня-
ли более 40 регионов России. 
Наша Удмуртия имела свой стенд, 
очень посещаемый, интересный, 
на котором были представлены 
как предприятия военно-про-
мышленного комплекса, так и 
предприниматели, работающие в 
сфере высоких технологий. Были 
представлены проекты, к реали-
зации которых республика пыта-
ется привлечь инвесторов.

В мои задачи входило предста-
вить город в нескольких ипостасях. 

Во-первых, представить Сара-
пул как территорию опережаю-
щего социально-экономического 
развития, имеющую налоговые 
льготы для развития бизнеса. Мы 
заранее договорились о встрече 
на Форуме с рядом потенциаль-
ных инвесторов, чтобы в личных 
беседах обсудить возможности, 
которые имеются в Сарапуле и 
в плане налогового режима, и в 
плане поддержки инвестпроек-
тов в развитии инфраструктуры. 
Ряд потенциальных инвесторов 
уже выразил желание приехать в 
Сарапул, чтобы вникнуть в ситу-
ацию на месте, посмотреть пред-

лагаемые для развития бизнеса 
площадки, уточнить все осталь-
ные моменты.

Второй задачей было опреде-
лить программу комплексного 
развития Сарапула как моногоро-
да. На сессии глав моногородов 
мы с коллегами подвели итоги 
работы в 2017 году и определи-
ли планы на 2018 и последующие 
годы.  Очень правильно, что мы 
будем обращать внимание на сфе-
ру здравоохранения – как по улуч-
шению материально-технической 
базы отрасли, так и кадровым во-
просам.  Как выяснилось, это одна 
из самых больных проблем всех 
моногородов. Поэтому мы пред-
ложили разработать для моного-
родов программу, аналогичную 
программе «Земский доктор» для 
сельских территорий, которая 
предусматривала бы поддержку 
врачей в плане решения жилищ-
ных вопросов. Обсуждались также 
вопросы развития в моногородах 
таких направлений, как развитие 
массового спорта и организация 
досуга молодежи, в частности, 
создание объектов, обществен-
ных территорий, где молодым лю-
дям было бы не только интересно 
провести время, но и реализовать 
свои идеи, возможности.

В-третьих, я активно занимал-
ся с коллегами вопросами раз-

вития кооперации между уже 
существующими предприятиями 
и теми, которые реально могут 
появиться в результате реализа-
ции инвестиционных проектов. 
Обменялись контактами, будем 
работать дальше. И в плане осво-
ения новых рынков сарапульски-
ми предприятиями, и в плане на-
сыщения рынка города товарами 
(по приемлемым ценам), которых 
у нас не хватает.

Все эти три направления мы 
хорошо отработали. Но многое 
нужно сделать для того, чтобы 
результаты стали осязаемыми. 
Команда города Сарапула готова 
активно включиться в работу.

И. Рябинина.
Фото В. Карманова.

О доблести, о подвигах, 
о славе
На мероприятии, посвященном Дню вывода совет-
ских войск из Афганистана, присутствовали юнар-
мейцы клуба «Гвардия» и учащиеся школы № 23  
 Во Дворце культуры радиозавода ребята встрети-
лись   с ветеранами Союза десантников Удмуртии во 
главе с Сергеем Иконниковым.

Офицеры  рассказали школьникам о годах службы,  
о марках и видах парашютов и о прыжках с парашю-
том. Поделились информацией о работе Ижевского 
аэроклуба. А затем ответили на все вопросы ребят. 
Юнармейцы исполнили песни вместе с десантника-
ми, а в конце беседы вручили им памятные подарки. 
Закончилось мероприятие минутой молчания в па-
мять о погибших десантниках.
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Александр Савельев:

Сарапул - уникальный город,  
имеющий огромный потенциал
Большинство жителей Сарапула знают Александра Владимировича Савельева как руководителя одного из градообразующих предприятий 
города – Сарапульского радиозавода

Но далеко не все знают, что Александр Савельев - ка-
дровый военный, полковник в отставке. За разработ-

ку и обкатку новых технических средств во время боевых 
действий в Афганистане и других «горячих» точках был на-
гражден медалью «За боевые заслуги», орденом «За воен-
ные заслуги» и орденом Почета.

Естественно, что в канун Дня защитника Отечества раз-
говор с настоящим полковником мы начали именно с этого 
вопроса.

- Александр Владимирович, почему Вы,  мальчик-от-
личник, решили поступать в военное училище?

- Идея пойти в военное училище не покидала меня с тех 
пор, как я мальчишкой с трепетом слушал рассказы отца 
о его участии в боевых действиях на фронтах Великой 
Оте-чественной войны, которую он прошагал с 1942 по 
1945 год; о его боевых наградах, каждая из которых была 
связана с его ранениями; о безмерной стойкости и отваге 
его боевых товарищей. Поэтому после окончания сред-
ней школы в г. Знаменка Кировоградской области я решил 
связать судьбу с военной службой. А поскольку школу я 
окончил с золотой медалью, то военное училище выбрал 
не простое, а высшее инженерное. Так судьба в 1973 году 
привела меня в Киевское высшее военное инженерное 
училище связи.

В училище я увлекся работой в военно-научном обще-
стве. И когда мне – как «краснодипломнику» - после завер-
шения учебы предложили продолжить службу научным 
сотрудником военного НИИ, я ни секунды не сомневался, 
что это именно мой путь. А дальше была служба в 18 ЦНИИ 
МО РФ, где я прошел все ступеньки от младшего научного 
сотрудника до начальника института. 

В военном НИИ нам, молодым лейтенантам, рисовали 
идеальную карьеру, согласно которой кандидатом наук 
надо было стать до 30 лет, доктором наук - до 40 лет и за-
кончить службу начальником института. Я прошел этот 
идеальный путь. В 28 лет стал кандидатом технических 
наук, причем, когда для написания диссертации не хватало 
математических знаний, я  окончил специальное вечернее 
отделение факультета вычислительной математики и ки-
бернетики МГУ им. Ломоносова. Далее в 39 лет я защитил 
докторскую диссертацию. Позже стал профессором. А за 
создание новой научной школы мне было присвоено по-
четное звание «Заслуженный деятель науки Российской 
Федерации». 

Наверное, я развею сложившийся стереотип, когда 
скажу, что научная работа в военном НИИ - это не толь-
ко работа в теплом кабинете, но и постоянные коман-
дировки в промышленные организации для внедрения 
научных достижений в промышленные образцы, вне-
дрение разработанной техники в зарубежных услови-
ях. За время службы я побывал более чем в 30 странах, 
а также принимал участие в войсковых учениях на по-
лигонах, проводил обкатку созданной техники в «горя-
чих» точках. 

Военную службу я завершил в звании полковника в 2011 
году в суровые для нашей армии «сердюковские времена» 
по формальному достижению предельного возраста пре-
бывания на военной службе в 55 лет.

- Насколько крутым поворотом в Вашей жизни был 
переход на Сарапульский радиозавод? Теоретически 
Вы знали, что дела на предприятии обстоят не лучшим 
образом, говоря откровенно, завод находился на гра-
ни банкротства. Действительность оказалась лучше 
или хуже, чем Вы ожидали?

- Действительность оказалась не хуже и не лучше. Сара-
пульский радиозавод я знал не понаслышке. Еще в должно-
сти начальника Центрального научно-исследовательского 
института МО РФ часто здесь бывал и знал уровень завод-
ских специалистов. 

И, кстати заметить, у меня был выбор. Мне предлагали в 
Москве очень престижную должность ведущего консуль-
танта Главного Управления Генерального штаба  с прилич-
ным окладом, уютным кабинетом.  Однако было одно «но». 
Распорядок дня начальника института был расписан, об-
разно говоря, не только по часам, но и по минутам. И после 
такого вихря работы заниматься тихой кабинетной  рабо-
той - это было не для меня. 

А в это время в Главном Управлении начала обсуждать-
ся судьба Сарапульского радиозавода, вернее, его гибель 
и банкротство, а также выбор предприятия, которое «под-
хватит» тематику средств для специальных подразделе-
ний. Вот здесь я почувствовал: это задача для моей неуем-
ной энергии, чем безнадежнее, тем интереснее.

- Через год после Вашего прихода к руководству Са-
рапульский радиозавод практически рассчитался с 
долгами, зарплату начали выплачивать своевремен-
но. Как Вам удалось это сделать?

- Когда я принимал решение возглавить Сарапульский 
радиозавод, оно было глубоко продумано, просчитано и 
опиралось, прежде всего, на поддержку руководства Глав-
ного Управления Генерального штаба. Был подготовлен 
план выхода из кризиса и программа развития завода, ко-
торую я разработал с потенциальным инвестором и соб-
ственником. Мы предварительно обсудили эти документы 
в Главном Управлении с заказчиками, в Минпромторге Рос-
сии и республики и затем представили Президенту Удмур-
тии Александру Александровичу Волкову. 

А когда за дело берутся профессионалы с огромной под-
держкой на федеральном и республиканском уровнях, 
продуманной и глубоко проработанной программой раз-
вития, как вы убедились, успех не заставляет себя долго 
ждать. 

- Может ли Сарапульский радиозавод гордиться 
успехами завершившегося 2017 года?

- Подводя итоги прошлого года, можно с уверенностью 
сказать, что совместными усилиями работников и адми-
нистрации предприятия удалось добиться существенно-
го прироста в объеме выпускаемой продукции, успехов 
в освоении новой номенклатуры техники и финансовой 
устойчивости завода.  Отмечу, что на радиозаводе до  
2014 года в течение 15 лет не выделялись средства на тех-
ническое перевооружение. Теперь ежегодно на создание 
новых участков, оснащение рабочих мест современным 
оборудованием выделяется необходимая сумма денеж-
ных средств. 2017 год стал годом существенного расши-
рения и номенклатуры выпускаемых изделий и освоения 
новых технологий. 

И главное. Сарапульский радиозавод возвратил автори-
тет надежного поставщика  средств связи  тактического 
звена управления и радиостанций  для основных произво-
дителей бронетанковой техники, средств автоматизации, 
управления и связи различных видов войск. А появивша-
яся финансовая устойчивость позволяет привлекать круп-
ные кредиты различных банков  для создания  оборотных 
средств  и упреждающего  производства  наиболее востре-
бованной  на рынке номенклатуры  технических средств. 
Мы ведем активную выставочную деятельность по продви-
жению продукции на новые  рынки,  поиск новых потреби-
телей  для наших серийных изделий.  

-  Завод встает на ноги. Увеличиваются ли вместе 
с объемами производства социальные программы 
предприятия? Остается ли еще в планах строительство 
жилого дома для заводчан?

- Решение социальных вопросов заводчан – это приори-
тетное направление моей работы как руководителя пред-
приятия. Стараюсь ничего не упустить, всем уделить вни-
мание: ветеранской организации, профсоюзу, молодежи, 
подшефным школам и детским садам, оказываем адрес-
ную помощь нуждающимся или попавшим в затрудненные 
жизненные условия. Не на все хватает денежных средств 
в бюджете завода, но и руководство предприятия, и соб-
ственник всегда находят компромиссные решения между 
необходимостью ремонтировать, перевооружать завод и 
решать социальные вопросы заводчан. 

Приведу только один пример. Средняя заработная плата 
– одна из важнейших составляющих социального благопо-

лучия работников завода. В 2012 году она составляла 14 574 
рубля. По итогам 2017 года уровень заработной платы по 
отношению к 2012 году вырос на 226,5 процента, то есть 
практически в 2,5 раза. Чем не показатель решения соци-
альных вопросов на предприятии? 

Из этого следует ответ и на вопрос о жилом доме для со-
трудников: из будущих планов он не исключен, но для его 
решения еще не пришло пока время. 

- В прошлом году Сарапул получил статус терри-
тории опережающего социально-экономического 
развития.  Считаете ли Вы, что это действительно ре-
альный шанс для развития экономики города? Что 
это привлечет в Сарапул новых инвесторов? Готов ли 
завод работать в кооперации с резидентами ТОСЭР, в 
том числе «поделиться» своими производственными 
площадями? 

- Статус ТОСЭР, который получил наш город, - это уни-
кальный шанс для развития экономики города, создания 
новых рабочих мест, замедление темпов миграции выпуск-
ников школ в другие города. Но это именно шанс, который 
мы должны использовать, реализовать. И в этом плане 
действительно важна роль ведущих предприятий горо-
да, которые могут работать в кооперации с резидентами  
ТОСЭР - как правило, представителями малого и среднего 
бизнеса.

На Сарапульском радиозаводе существует огромный из-
быток производственных площадей, которыми мы готовы 
поделиться с резидентами ТОСЭР. К нам и ранее на завод 
приходили и приходят многие потенциальные так называ-
емые промышленники, но что-то у них, как правило, далее 
не складывалось. Базирующаяся на базе нашего завода 
компания «КомАР» - один из первых резидентов ТОСЭР - 
пока редкое счастливое исключение. 

А вообще резиденты же ТОСЭР, на мой взгляд, могут 
помочь заводу решить вопрос с производством товаров 
народного потребления, так как в настоящее время про-
дукция СРЗ – это практически 100 процентов госзаказ во-
енного назначения. Так что мы готовы к сотрудничеству.

Еще раз повторю, что ТОСЭР очень интересен во всех от-
ношениях. Мы к нему активно готовимся, ведем активные 
переговоры с иногородними инвесторами. Но пока это ку-
рица в яйце, а цыплят, как известно, по осени считают.

- Второе десятилетие на страницах нашей газеты ре-
ализуется проект «Сарапул - Единственный в России». 
И, как показывает обратная связь, каждый житель 
города по-своему воспринимает эту фразу. А на Ваш 
взгляд, в чем уникальность Сарапула? Местоположе-
ние? История? Архитектура? Возможности для разви-
тия туризма? Люди города?

- Сарапул – уникальный город и с точки зрения геогра-
фического положения, и с точки зрения духа, традиций, 
истории, архитектуры. По этим показателям он в принци-
пе отличается от других городов Удмуртии, в том числе и 
Ижевска. 

Знаете, Сарапул мне всегда напоминает мой родной го-
род Знаменка в Кировоградской области на Украине - та-
кой же зеленый и уютный. Я проработал на предприятии 
два года, когда жители избирательного округа № 5 «Дач-
ный» при поддержке живущих там заводчан доверили 
мне представлять их интересы в Сарапульской городской 
Думе. С этого времени я делаю все от меня зависящее, 
чтобы жить в городе стало комфортнее. К сожалению, ра-
бота в этом направлении движется намного медленнее, 
чем хотелось бы. Хотя серьезный «толчок» в заданном 
направлении дал федеральный проект «Формирование 
комфортной городской среды», активно поддерживае-
мый Президентом России. И очень надеюсь, что наш Ле-
нинский парк войдет в федеральную программу «Парки 
малых городов России», что даст финансовые средства на 
дальнейшее возрождение этого любимого горожанами 
места отдыха.

А главное богатство города - это, конечно, люди - ис-
кренние, добрые, душевно теплые. В Москве такого нет. 
Конечно, столица имеет определенную привлекательность 
для молодого поколения россиян. Для людей же старшего 
поколения Сарапул, безусловно, рай, особенно для грибни-
ков, рыбаков, охотников. И я с удовольствием в свободное 
время занимаюсь и одним, и другим, и третьим.

- Александр Владимирович, о чем я Вас не спросила, 
но Вы хотели бы сказать?

- Я  хотел бы поздравить всех с Днем защитника 
Отечества – праздником мужества, благородства и 
чести. От всей души желаю всем творческих успехов, 
счастья, благополучия и всего самого доброго! Пусть 
трудности, встречающиеся на пути, будут всегда лег-
ко преодолимы. Крепкого здоровья, душевного тепла и 
праздничного настроения!

И. Рябинина.
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К 100-летию создания Красной  Армии
В Управлении по делам архивов находятся на хранении воспоминания участников боевых действий  

на территории Прикамья в 1918 году
Из воспоминаний  
Н. КАВРАЙСКОЙ, 
медсестры 4-го свод- 
ного полка 28-й ди- 
визии под командова- 
нием В. М. Азина: 

Вечером 5 октября 1918 
года сводный Советский 
полк под командовани-
ем т. Чеверова вступил в 
Сарапул. Нас размести-
ли по квартирам. Меня 
и медсестру Нюру Яку-
тову поселили вместе в 
домик, который стоял на 
крутом берегу Камы. Из 
окна открывался чудес-
ный вид на реку. До этого 
с середины августа мы 
ночевали в шалашах или 
окопах, в избах приходи-
лось спать очень редко, 
поэтому мы с наслаж-
дением уснули. Утром 
разбудила нас хозяйка. 
На столе уже шумел са-
мовар. Мы завтракали 
и любовались видом из 
окна. Наше внимание 
привлек пароход, кото-
рый показался на реке и 
приближался к городу. 
Флагов на нем не было. 
Чей же это пароход?  Мы 
с Нюрой бросили завтра-
кать и побежали на при-
стань. Туда сбежалось 
уже много бойцов с крас-
ными бантами на груди и 
шапках.

Вдруг пароход, не до-
ходя до пристани, раз-
вернулся и стал поли-
вать толпу шрапнелью. 
Оказалось, что это были 
белогвардейцы. Они не 
знали, что ночью город 
уже занят нами, но, при-
близившись к пристани 
и увидев красные банты, 
открыли стрельбу. Наши 
артиллеристы в ответ 
начали обстрел парохода 
из орудий, но неудачно. 
Снаряды делали пере-
лет или недолет. Пароход 
ушел назад. 

Мы с Нюрой сбегали на 
квартиру  за санитарны-
ми сумками и стали под-
бирать  и перевязывать 
раненых. Перевязочную 
организовали в какой-то 
чайной или закусочной. 
Когда всех перевязали, 
подали подводы и мне по-
ручили доставить ране-
ных в больницу. Когда я 
вернулась, мне сказали,  
что наша рота направ-
лена на охрану железно-
дорожного моста через 
реку Кама в нескольких 
километрах от города. 

Когда я пришла к мо-
сту, то нашла там по-
ловину роты, которая 
стояла, сгрудившись на 
берегу.  Ротного коман-
дира т. Бурикова не было. 
Мы остались без коман-
дира. Я предложила бой-
цам выбрать временного 
командира, иначе, если 
бы опять подошел паро-
ход белых, мы не смогли 
бы его задержать и нас 
всех бы перестреляли.  
Рота у нас состояла из 
молодых добровольцев 
- татар Б.-Уфимской гу-
бернии. Они посовеща-
лись и объявили, что 
выбирают командиром 
меня. Я отказывалась, но 
они уверяли, что я «шиб-

ко грамотная» и «больно 
хорошо все знаю».

Делать нечего, при-
шлось согласиться. Я за-
ставила их вырыть око-
пы, назначила часовых. 
Потом всю ночь сидела 
в окопе и нервничала: 
вдруг ночью подойдет 
пароход, сумеем ли мы 
дать ему отпор? Ведь нас 
была «маленькая гор-
стка», у нас не было даже  
ни одного пулемета, не 
говоря уж об орудиях. 
Но все обошлось хорошо, 
ночь прошла тихо. Утром 
приехал командир роты, 
и я вздохнула спокойно. 

Не помню, сколько 
мы простояли на охра-

не моста, неделю или 
больше. Ночи были уже 
холодные. В овражке 
близ берега мы разво-
дили костер и по очере-
ди грелись около него. 
В это время на другом 
берегу реки были части 
белых. Иногда они зате-
вали перестрелку, но мы 
так привыкли к этому, 
что спокойно  спали у ко-
стра. Ведь пуля летит по 
прямой, а мы лежали в 
ложбинке, так что пули 
жужжали у нас над го-
ловами и летели дальше.

Как-то вечером был 
получен приказ нашей 
роте переправиться через 
Каму на другую сторо-
ну. Переправляться надо 
было в темноте, поти-
хоньку, чтобы не замети-
ли белые. Цепочкой наши 
бойцы стали переходить 
по мосту. Все шло хорошо. 
Переправились уже два 
взвода, но несколько бой-
цов, перейдя мост, остано-
вились и закурили. Ведь 
бойцы у нас были все мо-
лодые добровольцы, кото-
рые военную службу еще 
не проходили и военному 
делу обучались на ходу, 
во время боев.  Достаточно 
было вспыхнуть огоньку 
от спичек или самокру-
ток, как белые открыва-
ли шрапнельный огонь и 
огонь из пулеметов. 

Особенно сильно об-
стреливали мост и ту 
сторону реки, куда пере-
правлялись наши бойцы. 

Наш берег не обстрели-
вали, видимо, считали, 
что мы перешли уже все.

Раздались крики и сто-
ны раненых, но все наши 
попытки перебраться к 
ним на помощь были на-
прасны.  Мост полива-
ли таким огнем, что по 
нему и шагу нельзя было 
ступить.  Только когда 
стрельба прекратилась, 
удалось перетащить ра-
неных на наш берег. По-
местили их в бараке, в 
котором раньше жили 
строители моста.

На счастье, там ока-
зался телефон. Я до-
звонилась в больницу и 
очень вежливо попроси-

Помню, у одного пар-
нишки лет 16-17 было 
ранение в ногу. Когда мы 
разрезали и сняли сапог, 
то оказалось, что кость пе-
ребита и нога болталась, 
как на веревочке. Для 
всех было ясно, что ногу 
надо ампутировать и па-
рень, почти еще ребенок, 
на всю жизнь останется 
калекой. Пока врачи осма-
тривали рану, я подошла 
к нему. Мне хотелось как-
то его утешить, но слов не 
было. Он не кричал и даже 
не стонал, а спокойно смо-
трел на меня. Я погладила 
его по голове, как ребенка. 
Он посмотрел мне в гла-
за и улыбнулся. Эту его 
улыбку я не забуду его 
никогда!

Пока мы перевязыва-
ли раненых, к мосту из 
Сарапула подошел наш 
железнодорожный ба-
тальон, а из города при-
слали несколько подвод 
для раненых. В желез-
нодорожном батальоне 
добыли тулупы, в кото-
рых завернули раненых, 
и мы с Нюрой повезли их 
в больницу. Везли долго, 
так как дорога подмерз-
ла, на кочках и ухабах 
приходилось поддержи-
вать телеги плечом, что-
бы не так трясло.  

Из воспоминаний  
Сабира  ШАКИРОВА: 

В Красную Армию 
пришел в 1918-м, добро-
вольно, вместе с отцом, 
мне было немногим боль-
ше семнадцати. Напра-
вили в вятский батальон 
В. М. Азина (он формиро-
вал свою часть в Вятке), 
героя гражданской вой- 
ны, легендарного начди-
ва 28-й стрелковой диви-
зии.  Участвовал в боях с 
белочехами и белогвар-
дейцами за освобожде-
ние Казани, Сарапула, 
Ижевска и других насе-
ленных пунктов по Каме 
и Вятке. Под Сарапулом 
попал в плен.

Это случилось вот так. 
На окраине города от-
резали левый фланг на-
шего полка. Не меньше 
роты, если не больше, 
оказалось в окружении. 
Мы поняли: плена не 
миновать. Отчаянно пы-

тались вырваться. Коль-
цо сжималось. Все от-
стреливались. Я тоже 
стрелял, но невпопад. Я 
не прицеливался, стре-
лял куда попало. Но в 
одно мгновение увидел 
бегущего прямо на меня 
солдата с винтовкой  с 
примкнутым штыком. В 
эти секунды я ни о чем 
не думал, я растерялся, 
не владел собой. Не могу 
объяснить, но  выстре-
лить в этого солдата я 
не смог. Как будто меня 
кто-то сдерживал, даже 
пальцы онемели, курок 
не мог нажать. Очень 
странно, что он меня не 
убил. Ведь мы были друг 
от друга в двух шагах, 
могли легко дотянуться 
штыками. Кто не бывал в 
такой ситуации, вряд ли 
поймет, но я после этого 
случая стал другим, со-
всем другим человеком. 
Для меня это было не 
«боевым крещением», 
как обычно говорят сол-
даты после первого боя, 
а вторым рождением.  Во 
мне произошли какие-
то изменения. Конечно, 
внешне я остался преж-
ним, но мое сознание, мои 
взгляды стали другими, 
хотя, может быть, мне 
это просто показалось… 
После этого, первого в 
моей солдатской жиз-
ни сражения, я вместе с 
другими красноармей-
цами нашей роты ока-
зался в плену. Нас (че-
ловек 12-15) затолкали в 
трюм какого-то парохо-
да и отправили по Каме. 
Ночь провели в трюме. 
На рассвете зашел пра-
порщик, приказал всем 
выйти на палубу. Когда 
все вышли, скомандовал: 
построиться в одну ше-
ренгу вдоль борта. Всем 
связали руки за спину. 
Появился офицер. С ним 
были три солдата с вин-
товками и священник в 
рясе, с молитвенником 
в руке. Офицер спокой-
но объявил: «По зако-
нам военного времени, 
как предатели Родины, 
вы сейчас будете рас-
стреляны!» - и кивнул 
священнику. Священник 
начал молитву. Вдруг 
на полуслове он покач-
нулся, обмяк и упал на 

палубу. Молитвенник 
выпал из рук, и его унес-
ло ветром. Все это про-
исходило в двух шагах 
от меня. Полы рясы попа 
оказались за бортом, за-
цепились за что-то, и 
тело священника быстро 
сползало с палубы. Я по-
бежал, наступил на рясу, 
священник резко ухва-
тился за мою ногу. Я ста-
рался удержаться сам и 
тянул его. Тут подбежа-
ли солдаты, оттащили 
батюшку от борта, по-
могли подняться.  Затем 
он все-таки набрался 
сил и закончил молит-
ву. Все молчали. Стояла 
гробовая тишина. Даже 
ветер притих. Беспри-
чинное падение священ-
ника все восприняли как 
предзнаменование беды.  
Но все вышло наоборот. 
Происшествие с попом 
повлияло не только на 
наше настроение, но и на 
поведение офицера. Он 
стоял молча, задумчи-
во глядя под ноги. В это 
время к нему подошел 
священник, и они тихо о 
чем-то заговорили. Офи-
цер позвал прапорщика 
и дал ему какие-то рас-
поряжения. Расстрел от-
менили. Всех оставили в 
живых, но сбросили с 
парохода в реку с завя-
занными руками. Меня 
освободили. Высадили 
на пристани города Ела-
буги. Как я позже уз-
нал, мою судьбу решил 
священник. Он упросил 
офицера отпустить меня 
с Богом: «Молод. За-
блудился. Бог поможет 
найти правду». Прово-
дил меня до трапа. Убе-
дившись, что я вышел на 
берег, перекрестился  и 
пошел к своим. 
Управление по делам 
архивов ведет прием 
фотографий участни-
ков боевых действий, 
граждан, проходивших 
военную службу по при-
зыву, мобилизованных  
для ликвидации  при-
родных и техногенных 
катастроф. 

И. Кишева,  
ведущий документовед  

Управления по делам 
архивов Администрации  

г. Сарапула.

ла приехать врачей ока-
зать помощь раненым. 
Своего полкового врача у 
нас не было. Да и вообще 
в Красной гвардии вра-
чей-добровольцев было 
очень мало. Все они шли 
к белым. Некоторые из 
них просто не разобра-
лись и не понимали целей 
и задач большевиков, но 
большинство сознатель-
но были на стороне бур-
жуазии. Позже, когда 
организовалась Красная 
Армия, были созданы 
санитарные части, и в 
них работали мобили-
зованные медработники 
под контролем военных 
комиссаров и партяче-
ек. А наш отряд только 
22 сентября соединился 
с дивизией Азина. Итак, 
из моих вежливых раз-
говоров с врачами ничего 
не получилось.

Моя подруга, медсе-
стра нашей 4-й роты 
Нюрка Якутова, которая 
стояла рядом со мной, 
крикнула мне: «Что ты с 
ними любезничаешь, не 
так надо!» Выхватила у 
меня из рук телефонную 
трубку и решительно за-
явила: «Граждане вра-
чи, если вы сейчас же не 
приедете помочь нашим 
раненым, мы сообщим 
в ЧК или штаб армии, 
тогда пеняйте на себя!» 
Через полчаса врачи 
приехали. Раненых было 
человек десять, были се-
рьезные ранения. 

Бойцы 4-го сводного полка 28 дивизии под командованием  
В. М. Азина. Н. Каврайская  (сидит на стуле),  

А. Якутова (сидит на полу), 1919 г.

Участники  революционных событий в г. Сарапуле у памятника 62 красноармейцам роты 
Пензенского полка 28 дивизии, расстрелянным 11 апреля 1919 года



Впереди - рейтинг 
общественных пространств
Общественная комиссия  
подвела итоги голосования 

Как проинформировал начальник 
Управления ЖКХ Администрации 
г. Сарапула Андрей Грахов, в обще-
ственном голосовании по отбору 
общественных пространств, благоустройство которых должно быть про-
ведено в первоочередном порядке, приняли без малого 6800 горожан.

Каждый житель города мог отдать свой голос за любое из девяти вы-
несенных на обсуждение общественных пространств или предложить 
свой вариант территории, которую он хотел бы благоустроить в перво-
очередном порядке.

Лидерами были признаны шесть общественных пространств, набрав-
ших наибольшее число голосов. Четыре из них – из числа предлагавших-
ся к голосованию и два новых, предложенных участниками голосования.

Итак, лидерами общественного голосования стали:
l Набережная р. Камы (продолжение реконструкции Набережной 

между ул. Горького и Гагарина);
l Парк им. В. И. Ленина;
l Городской сад им. А. С. Пушкина;
l Площадь 200-летия Сарапула;
l Лесопарковая зона между школой № 13 и Детской школой искусств 

№ 2 (микрорайон «Южный»);
l Парк Победы (микрорайон «Элеконд»).
В течение трех дней на этой неделе проходило обсуждение концепций 

благоустройства общественных пространств, ставших лидерами голосо-
вания, которые проводили ответственные лица Администрации города 
совместно с депутатами Сарапульской городской Думы. Каждый участник 
слушаний мог высказать свое мнение по наполнению тех или иных обще-
ственных пространств – спортивными и детскими площадками, местами 
отдыха, зелеными зонами и цветниками и т. д. Кроме того, все проекты 
для сбора предложений от населения будут размещены на официальном 
сайте МО «Город Сарапул» в разделе «Формирование комфортной город-
ской среды» (www.adm-sarapul. ru/citi/form-komfort-gorod-sredy/).

Окончательный рейтинг общественных пространств, то есть очеред-
ность их благоустройства, горожане определят в ходе голосования, ко-
торое состоится 18 марта, в день выборов Президента России.
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Есть возможность войти 
в президентскую 
программу
У Сарапула есть шанс благоустроить еще одно или даже несколь-
ко общественных пространств в городе

Мы уже информировали наших читателей о том, что на всероссий-
ском январском Форуме малых городов и исторических поселений 
Президент России Владимир Путин дал высокую оценку эффективности 
реализации проекта «Формирование комфортной городской среды» 
и принял решение выделить дополнительно 5 млрд. рублей на реали-
зацию проектов благоустройства общественных пространств в малых 
городах и исторических поселениях. 

Количество проектов, которые может представить каждый из 60 
малых городов, изъявивших желание принять участие в конкурсе, не 
ограничено. Сумма, которую может получить каждый проект, ставший 
победителем, - до 100 млн. рублей.

Главное условие для победы – поддержка проектов жителями на-
селенного пункта. В том числе будет приниматься во внимание и доля 
внебюджетных средств, которые готов будет вложить в реализацию 
проекта малый и средний бизнес. Причем средства надо не просто вло-
жить в какой-то «общий котел». На возрождаемом в новом облике обще-
ственном пространстве должны появиться новые объекты предприни-
мательства и созданы новые рабочие места (иными словами, важен еще 
и экономический эффект создаваемого пространства).

Разработать концепции проектов, представляемых на всероссийский 
конкурс, и провести их общественное обсуждение необходимо в сжа-
тые сроки - до 1 апреля текущего года. 

В понедельник на заседании общественной комиссии рассматрива-
лись городские общественные территории, проекты благоустройства 
которых можно было бы представить на всероссийский конкурс.  

Предложений было много, но решили ограничиться тремя объекта-
ми: продолжить благоустройство Набережной Камы (от центра города 
вниз по течению реки), заняться благоустройством ул. Советской (воз-
можно, включить при этом ул. Красноармейскую от ул. Советской до ул. 
Гагарина) и создать новый облик площади 200-летия Сарапула.

В ближайшее время концепции благоустройства трех этих обще-
ственных пространств будут вынесены на общественное обсуждение. 

И. Рябинина.

Веселись, народ, праздник 
вас на рынке ждет!
С купеческим размахом в последний день Масленицы Сарапульский центральный 
рынок отметил 80-летие

На праздник пришли горожа-
не семьями, чтобы вдоволь 

повеселиться, принять участие в 
конкурсах и забавах, заработать 
призы, посмотреть на выступле-
ния творческих коллективов, сде-
лать фото на память с ростовыми 
куклами и героями мультфиль-
мов, а также отведать вкусных 
блинов. 

Открывая праздничное меро-
приятие, Глава города Александр 
Ессен отметил:

- Рынок – это то место, куда 
тянет прогуляться между торго-
выми рядами, встретить своих 
знакомых, просто пообщаться. 
Прийти на рынок семьей было 
для меня событием с малых лет. 
В настоящее время  предприни-
матели Сарапульского централь-
ного рынка ищут новые пути для 
того, чтобы как можно качествен-
нее и дешевле обслужить наших 
горожан. 

Ведя свою летопись с довоен-
ного колхозного рынка, сегод-
няшний крупнейший торговый 
комплекс Сарапула с развитой 

инфраструктурой представлен 
шестью торговыми павильонами 
общей площадью 5000 кв. метров. 
Здесь расположены кафе, парков-
ки, оборудована территория для 
торговли сельхозпродуктами и 
товарами фермерских хозяйств.

- Мы всегда рады покупателям. 
Могу с уверенностью сказать, 
что здесь вам предложат такие 
товары, которые не найдете в су-
пермаркетах. Приходите, делайте 
покупки, поддерживайте наших 
предпринимателей и товаропро-
изводителей! – обратился к гостям 
праздника директор Центрально-
го рынка, депутат Сарапульской 
городской Думы Сергей Бурков.

 Важным и значимым событи-
ем юбилейная дата является для 
предпринимателей, многие из 
которых на протяжении длитель-
ного времени ведут здесь свою 
деятельность.

- По образованию медик, я с 
1994 года занимаюсь предпри-
нимательской деятельностью. 
Нужно было выживать в трудное 
время, поднимать детей. Рынок 

для меня – все, это моя жизнь, 
- говорит Элиза Галина (на фото 
слева). 

- Да,  здесь мы пережили мно-
гое. Но вот уже двадцать лет ра-
ботаем. Своих постоянных поку-
пателей встречаем как родных, 
- вторит коллеге Арзу Ризатдинова 
(на фото справа).

В праздничный день и гости, и 
покупатели, и сами торговые ра-
ботники получили массу положи-
тельных эмоций, заряд бодрости 
и оптимизма.

М. Розова, 
В. Карманов (фото).

Армия - их жизнь
Начало на с. 1
- На моих глазах произошел 

развал армии, было тяжело, обид-
но и больно,  - вспоминает Анато-
лий Иванович. – А сегодня за нашу 
армию испытываешь гордость: 
за современное вооружение, за 
условия службы и для рядовых, и 
для офицеров.

Подполковник РВНС Юрий 
Львович Алексин мечтал стать во-
енным с детства. 

После окончания Челябинского 
высшего военного автомобильно-
го командного училища нес служ-
бу в ракетных войсках стратегиче-
ского назначения. 

Воспитывал личный состав, 
учил водить машину, готовить и  
обслуживать технику. 

- В наши задачи входило обе-
спечение и перевозка всего 
имущества,  необходимого для 
поддержания боевой готовно-
сти ракетных частей, из молодых 
мальчишек я  воспитывал высоко-
классных водителей, многие из 
которых выбрали эту профессию 
после службы в армии, - говорит 
Юрий Львович. 

Мичман ВМФ Иван Егорович 
Банников 15 лет служил на Север-
ном флоте, на атомной подводной 
лодке. Не понаслышке узнал, что 
такое военное братство и взаимо-
выручка, когда на два-три месяца 
уходил в военные походы на Кубу, 
в Средиземное море.  

- Скорость корабля, курс, глу-
бина погружения и место нахож-

дения, - за всю эту информацию 
отвечал я как старшина команды 
штурманских электриков, - рас-
сказывает Иван Банников. - Сегод-
ня, когда мы общаемся с действу-
ющими офицерами, поражаемся 
современному  техническому ос-
нащению и высокой подготовке 
военных. 

- Каждый из нас постоянно 
встречается с молодым поколе-
нием. Отрадно, что ребята нас 
ждут, им интересно, - говорит 
старший лейтенант ВМФ Георгий 
Глебович Сазонов. - Личным при-
мером, рассказами о своей служ-
бе удается изменить их отноше-
ние к армии, к понятиям «Родина» 
и «Отечество». 

С. Ульянова.

  Управление социальной защиты населения в г. Сарапуле информирует граждан, получаю-
щих компенсацию расходов на уплату взноса на капитальный ремонт общего имущества в 
многоквартирном доме, о том, что выплата компенсации за период с 1 января по 31 марта те-
кущего года будет произведена после поступления денежных средств из федерального бюджета, 
которое ожидается  не ранее марта.

Мелодии любви
Традиционно в День всех влюбленных в Доме культуры «Заря» состоялся концерт  
под таким названием Увидеть больше

В выставочном зале «На Большой Покровской» состоялось откры-
тие выставки «Сарапул купеческий»

В Детской школе искусств стало уже традицией приглашать на откры-
тие выставки художников, работников сферы культуры, горожан, кото-
рые могут пообщаться с авторами работ, поделиться впечатлениями от 
увиденного.

На выставке представлены работы 22 авторов, среди которых уже 
известные сарапульские художники, педагоги и выпускники художе-
ственной школы, мастера живописи из других городов.

В их работах, выполненных в разных техниках, и знакомые всем па-
мятники архитектуры, и укромные уголки Сарапула, и половодье на 
Каме, и могучие леса, окружающие наш город.

Стоит отметить, что организатором экспозиций каждый раз удается на-
ходить и открывать для ценителей искусства новые имена художников.

На выставке можно не только насладиться «застывшей» красотой Са-
рапула, но и приобрести понравившиеся работы.

Выставка работает до 15 марта по адресу: ул.  Труда, 3. Время рабо-
ты выставочного зала: понедельник-пятница - с 8.00 до 20.00, суббота -  
с 9.00 до 16.00.

С. Ульянова.

Инициатором мероприятия 
уже несколько лет является на-
родный вокальный коллектив 
«Настроение» (руководитель На-
рине Манукян).  В этот вечер на 
сцене все участники концерта 
пели и говорили о любви. Пес-
ней «Ах, этот вечер» Ольга Чи-
курова задала тон и настроение 
всей программе. Ансамбль «На-
строение» и его солисты Сергей 
Ижболдин, Марина Курочкина, 
Татьяна Гусева, Татьяна Неймы-
шева, Андрей Свирко, Светлана 

Ильиных, Георгий Галанов ис-
полняли всем известные хиты, 
песни из любимых кинофильмов, 
романсы. Ведущие программы 
– участники театра-студии «Пла-
стилин» - рассказывали легенды 
про День святого Валентина. Яр-
кой танцевальной поддержкой 
номеров ансамбля «Настроение» 
стали участники коллективов ДК 
«Заря» - ансамбля бального тан-
ца «Радуга» и Школы танцев для 
взрослых. В программе приняли 
участие и гости – Александр По-

здеев и Татьяна Ахметханова. 
Театр-студия «Пластилин» пред-
ставил миниатюру «Купидон» и 
театральную поддержку номера 
«Черное и белое».

А в конце программы зрителей 
ждал неожиданный сюрприз – в 
зал полетели тысячи разноцвет-
ных валентинок. И сразу после 
этого прозвучала финальная пес-
ня «Жить, так жить», словно еще 
раз подтверждая, что «пока мы 
любим, мы живем».

Л. Петрова.
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Знаем, помним, гордимся
Школьники Сарапульского района приняли участие в республиканской акции «Урок мужества»

Ветеран Вооруженных Сил, участник боевых действий в Афганистане Николай Смольников
с учениками Уральской школы

В РКЦ «Спектр» с. Сигаево
19 февраля собралось 300

учеников 7 – 11 классов учебных
заведений всех поселений райо-
на. Урок мужества прошел в рам-
ках  патриотической акции, при-
уроченной к Дню защитника
Отечества.

Приветствовал юношей и де-
вушек ветеран Вооруженных
сил, участник боевых действий
в Афганистане Николай Смоль-
ников:

- Вам в будущем работать, уп-
равлять страной, развивать ее
экономику, защищать ее. Учи-
тесь хорошо потому, что сейчас
стране нужны квалифицирован-
ные кадры, в том числе и в ар-
мии.

Заместитель Главы Админист-
рации Сарапульского района по
социальным вопросам Владимир
Шумихин сказал, что у ребят,
которым предстоит нести служ-
бу в вооруженных войсках,  есть
повод гордиться своей армией,

современным вооружением.
- У Российской Армии, кото-

рая отмечает в этом году 100-
летний юбилей, яркая история
побед, множество героических
имен. Отрадно, что вы помните
подвиги отцов, дедов и прадедов
и равняетесь на них, - отметила
председатель районного Совета
ветеранов Клавдия Подкина.

Сами мальчишки, которым
были обращены эти слова, с уве-
ренностью говорят, что будут
служить в армии.

- Мы с уважением относимся
и к празднику – Дню защитни-
ка Отечества и к его героям –
ветеранам и служащим в Воору-
женных Силах, - говорят учени-
ки Уральской школы. – В нашей
школе в преддверии праздника
проводятся различные меро-
приятия, в которых мы прини-
маем участие.

Затем школьники посмотрели
фильм «Офицеры» режиссера
Владимира Рогового.

- Фильм «Офицеры» я смот-
рел и раньше, дома. Это кино о
героизме, о нашей армии, о лю-
дях, которые защищают Родину.
И, конечно, испытываешь гор-
дость за таких людей. Фильм
никого не оставит равнодушным,
- поделился впечатлениями уче-
ник 8 класса Уральской школы
Ильфат Шагимарданов.

В таком формате Уроки муже-
ства проходят в Удмуртии впер-
вые.

Патриотическая акция орга-
низована в рамках проекта При-
волжского федерального окру-
га «Герои Отечества», которая
проводится в целях поддержки
защитников Отечества, участни-
ков героических событий, а так-
же по увековечению памяти во-
еннослужащих и представите-
лей правоохранительных орга-
нов, погибших при исполнении
воинского и служебного долга.

С. Ульянова,
В. Карманов (фото).

На страже здоровья
15 февраля прошло совещание Сарапульской районной больницы по итогам деятельности
здравоохранения Сарапульского района за 2017 год и по определению основных направлений
работы в 2018 году

На совещании присутствовали Глава Сарапуль-
ского района Игорь Асабин, Председатель рай-
онного Совета депутатов Людмила Шеронова, гла-
вы поселений, сотрудники районной больницы,
главный врач Сарапульского противотуберкулез-
ного диспансера В. В. Данилова, заместитель на-
чальника ТОУ Роспотребнадзора по УР в г. Сара-
пуле Г. В. Губин.

Об итогах работы отрасли за 2017 год  и об ос-
новных задачах районного здравоохранения на
текущий  год  рассказала главный врач Сарапуль-
ской районной больницы Ирина Шихова.

В прошлом году сохранена сеть лечебно-про-

филактических учреждений района.
По программе «Земский доктор» приняты тера-

певт, оториноларинголог,  стоматолог, фельдшер
и медицинская сестра в Шевыряловский ВОП.

Приобретено два автомобиля скорой медицин-
ской помощи, полностью заменен автопарк отде-
ления скорой медицинской помощи.

Начато строительство модульного ФАПа в д. Ко-
стино.

Проведены три акции «Онкодесант» в селах Ма-
зунино, Уральское, Нечкино. Улучшены показа-
тели по раннему выявлению злокачественных но-
вообразований. Снизился показатель смертности
по всем категориям населения.

На один год увеличилась продолжительность
жизни населения Сарапульского района. На 10 про-
центов снизилась заболеваемость с временной ут-
ратой трудоспособности.

По программе «Доступная среда»  приобретен
ступенькоход. Начато внедрение на базе детской
консультации проекта «Бережливая поликлини-
ка». Открыт кабинет медицинской профилактики
и три «Школы здоровья».

Выполнены целевые значения заработной пла-
ты в рамках Указа Президента РФ.

Среди основных задач отрасли на этот год - вы-
полнение «дорожной карты» по заработной плате,
укрепление кадрового состава: прием фельдше-
ров в ФАПы в д. Костино и Лагуново.

Планируется открытие аптечного пункта в зда-
нии поликлиники. Лицензирование ФАП в д. Пен-
теги, дневного стационара в с. Нечкино,  медкаби-
нета детского сада в д. Юрино.

Будет организована работа выездной мобильной
врачебной бригады районной больницы, респуб-
ликанского диагностического комплекса.

За добросовестный труд и высокие показатели
работы по итогам 2017 года сотрудники Сарапуль-
ской районной больницы были отмечены грамота-
ми и благодарственными письмами.

На старте -
старшее поколение
15 февраля в с. Сигаево прошла зимняя Спартакиада пенсионеров
Сарапульского района

Участников Спартакиады приветствовали председатель район-
ного Совета ветеранов Клавдия Подкина и начальник сектора по
физической культуре и спорту Алексей Балтин.

В соревнованиях приняли участие 93 спортсмена в составе 12 ко-
манд первичных организаций поселений района.

Спартакиада включала в себя три вида – соревнования по дартсу,
шашкам и лыжным гонкам.

В соревнованиях по дартсу в личном зачете сильнейшей стала
Вера Тарасова из сборной команды с. Мазунино. В командном заче-
те лидерство также у мазунинской команды.

В соревнованиях по шашкам среди женщин на высшую ступень
пьедестала почета в очередной раз поднялась Надежда Мичкова из
с. Северное. Среди мужчин лучшим в этом виде программы стал
Иван Панишев из д. Девятово. По итогам командного зачета силь-
нейшими в соревнованиях по шашкам стали спортсмены с. Сигаево.

Самым зрелищным видом программы, как всегда, были лыжные
гонки. Первыми стартовали женщины на дистанцию 1 км, где побе-
ду праздновала Татьяна Валеева из с. Шевырялово.

Мужчины преодолевали дистанцию в 3 км. Победа в этой дисцип-
лине досталась представителю с. Шевырялово Николаю Валееву.
По итогам лыжных стартов сильнейшими в командном зачете стали
представители МО «Шевыряловское».

По итогам общекомандного зачета в трех видах программы силь-
нейшей оказалась сборная команда Шевыряловской первичной орга-
низации ветеранов. Второе место у сборной команды с. Сигаево, тре-
тье - у спортсменов из с. Мазунино.

По итогам соревнований будет сформирована сборная команда
района для поездки на зимнюю Спартакиаду пенсионеров Удмурт-
ской Республики, которая пройдет 28 февраля в с. Якшур Бодья.

ГТО для малышей
16 февраля в с. Сигаево прошел Фестиваль Всероссийского
физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне»
I ступени для воспитанников дошкольных образовательных орга-
низаций Сарапульского района

В соревнованиях приняли участие 67 испытуемых, девять команд
детских садов района.

В программу Фестиваля вошли шесть видов испытаний.  Нужно
отметить, что большинство участников замечательно справились с
установленными нормативами, показав хорошую спортивную под-
готовленность.

По итогам всех видов испытаний среди девочек первое место за-
няла Аделина Мавлявиева из Кигбаевского детского сада, второе
место заняла Виктория Менладшина, третье место у Анны Мокру-
шиной. Обе из  с. Сигаево.

Среди мальчиков на высшую ступень пьедестала поднялся пред-
ставитель с. Сигаево Дмитрий Карманов, второе место занял Дамир
Валеев - оба из с. Сигаево. Третьим стал Матвей Чемодаков из дет-
ского сада с. Кигбаево.

Новая победа
В г. Ижевске состоялся Кубок г. Ижевска по легкой атлетике

В соревнованиях приняла участие сборная команда Сарапуль-
ского района под руководством тренера Юрия Гордеева.

По итогам стартов Игорь Старков поднялся на высшую ступень пье-
дестала в соревнованиях по спортивной ходьбе на дистанции 5000 м.

А. Балтин.

Игорь Асабин и Ирина Шихова вручают По-
четную грамоту МО «Сарапульский район» ме-
дицинской сестре районной поликлиники Свет-
лане Галановой
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Высказали. Выслушали. Что дальше?
Самым обсуждаемым событием минувшей недели стал общественный сход по вопросам работы
медицинских учреждений

Утро с Главой
В прямом эфире Глава Удмуртии Александр Бречалов
обозначил главные результаты работы Команды Удмуртии
на Российском инвестиционном форуме в Сочи

На встрече Председателя Правительства Российской Федера-
ции с губернаторами одной из обсуждаемых тем стала волнующая
регионы тема по закупочным ценам на молоко. Главы выразили обес-
покоенность по закупке сухого молока из Белоруссии и из других
стран.

- Мы считаем, что это один из ключевых факторов, который серь-
езно повлиял на закупочные цены в России.  Дмитрий Анатольевич
Медведев уже во время диалога отреагировал на эту ситуацию и дал
распоряжение разобраться. Мы очень надеемся, что это произойдет
очень быстро. Потому что для республики это сейчас одна из ключе-
вых тем, - пояснил Александр Бречалов.

Глава также рассказал, что Удмуртия вошла как пилотный регион
в большой проект по льноводству: «До поездки в Сочи мы провели
совещание с производителями, переработчиками льна. Тема очень
перспективная, и вхождение  в кластер – это, в том числе, и возмож-
ности финансирования».

Помимо этого, Удмуртская Республика в числе 10 регионов вошла
в проект «Умный город». «Одним словом, это цифровизация, начи-
ная с удобного электронного табло на остановке и заканчивая прило-
жением по движению транспорта, по работе коммунальных служб.
Одна из главных задач на ближайшие пять лет – вывести (начиная,
конечно же, с Ижевска) объем цифровых услуг на достойный уро-
вень в разрезе России», - прокомментировал руководитель Удмур-
тии.

В целом, по словам Александра Бречалова, на форуме хорошо от-
работала вся Команда Удмуртии, был подписан ряд соглашений, боль-
шая часть из которых касается более эффективного использования
республиканского и муниципального имущества.
Анонсируя Первые Всероссийский спортивные любительские

игры, которые пройдут 2-4 марта в Ижевске, руководитель региона
отметил, что на соревнования уже зарегистрировались более 1100
человек.

- Для нас это чрезвычайно важно. Мы вступили в такую конку-
рентную борьбу за туриста, в том числе в спортивном событийном
туризме. Вы знаете, мы провели в 2017 году несколько мероприятий.
Они прошли очень успешно, что говорит о большом запросе, еще не
удовлетворенном со стороны российских граждан на эту тему, - под-
черкнул Александр Бречалов, заметив, что на игры пообещал при-
ехать министр спорта России Павел Колобков.

Добавим, что на Российском инвестиционном форуме идею прове-
дения Всероссийских спортивных любительских игр поддержал
Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев. Напомним,
представитель Команды Удмуртии, президент Федерации биатлона
УР, олимпийский призер Иван Черезов пригласил премьера страны
посетить игры и вручил майку с первым стартовым номером.
С 21 по 24 февраля в Малой Пурге состоятся XXIV республи-

канские зимние сельские спортивные игры.
В завершение спортивной темы Александр Бречалов поздравил

юных лыжников из Удмуртии, которые приняли участие в Первых
Всемирных зимних играх школьников в составе сборной России (со-
ревнования прошли с 5 по 10 февраля во Франции).  По итогам всех
гонок в общекомандном зачете Россия заняла третье место, а наш
Иван Селезнев из Балезино выиграл золото на дистанции в 6 км.
Отдельным блоком в прямом эфире выступил министр инфор-

матизации и связи УР Тимур Меджитов. Руководитель ведомства
рассказал о текущей ситуации в сфере обеспечения доступности
населения к услугам связи. Сейчас 95 процентов жителей республи-
ки имеют доступ к голосовой мобильной связи, 91 процент – к интер-
нету. Основная задача, стоящая перед министерством, довести дан-
ные показатели до 100 процентов.

По словам Тимура Меджитова, в прошлом году республика реали-
зовала совместный проект с инвестором: в более десяти населенных
пунктах построено 14  базовых станций. В итоге более 10 тысяч жи-
телей отдаленных деревень получили доступ к мобильной связи и
интернету.

Кроме того, Удмуртская Республика участвует в федеральной про-
грамме по устранению цифрового неравенства. Согласно программе
до конца 2019 года в Удмуртии должно быть охвачено 227 населен-
ных пунктов, уже в 80 из которых на данный момент жители полу-
чили доступ к современным цифровым технологиям.

Глава попросил Тимура Меджитова разместить на сайте ведом-
ства полную информацию по тем населенным пунктам, в которых в
течение 2018 года появится мобильная связь и интернет.

Пресс-служба Главы и Правительства УР.

Напомним, что 12 февраля в
прямом эфире «Утро с Главой»,
комментируя замечания жите-
лей региона по существующим
проблемам в области здравоох-
ранения, Александр Бречалов
дал поручение в ближайшие
две-три недели провести обще-
ственные сходы с гражданами в
городах республики по вопросам
работы медицинских учрежде-
ний, чтобы исчерпывающе отве-
тить на все вопросы жителей му-
ниципальных образований.

В минувшую пятницу первый
из обозначенных сходов состо-
ялся в Сарапуле. На встречу с
горожанами приехали исполня-
ющая обязанности заместителя
Председателя Правительства
Удмуртии Анастасия Мутален-
ко и исполняющий обязанности
министра здравоохранения УР
Игорь Титов.

Граждане города, пришедшие
на сход, решили высказать все,
что на душе накипело, и дока-
зать, что ситуация в здравоох-
ранении далеко не соответству-
ет той картине, что видится из
окон кабинетов Минздрава. Эмо-
ции перехлестывали через край,
а атмосфера в зале была так на-
пряжена, что, как говорится, но-
жом можно было резать. Одно
слово – наболело.

Но очень хочется надеяться,
что в буре эмоций вице-премьер
и министр услышали те прозву-
чавшие предложения по улуч-
шению ситуации в сарапульском
здравоохранении.

В первую очередь, это касает-
ся общественного обсуждения
мероприятий по оптимизации
системы здравоохранения, как
это сейчас делается, например,
в рамках президентской про-
граммы «Формирование ком-
фортной городской среды» при
обсуждении благоустройства об-
щественных пространств. Ведь
практически с самого начала оп-
тимизации системы здравоохра-

Исполняющая обязанности заместителя Председателя
Правительства Удмуртии Анастасия Муталенко и исполняющий
обязанности министра здравоохранения УР Игорь Титов

нения, когда отрасль перешла
под эгиду Минздрава республи-
ки, депутаты Сарапульской го-
родской Думы совместно с Ад-
министрацией города неодно-
кратно приглашали на заседа-
ния бывшего министра здраво-
охранения и настоятельно дока-
зывали необходимость проведе-
ния общественных слушаний.
Говорили и о том, что необходим
какой-то территориальный
орган (пусть это будет один че-
ловек), который, обладая знани-
ем реальной ситуации, был бы
«проводником» между городс-
ким здравоохранением и Минз-
дравом республики. Однако это-
го так и не было сделано. А в ре-
зультате, как прозвучало прак-
тически во всех выступлениях,
Минздрав не знает реальной си-
туации на местах.

Естественно, озвучена была
проблема и кадрового голода в
медицине. И как одна из состав-
ляющих этой темы поднимался

вопрос о непрозрачности разно-
го рода доплат медицинским ра-
ботникам (примерно так: кого
люблю – тому дарю). Но это осо-
бый разговор и останавливаться
сегодня на этом мы не будем.

Но вот о чем еще необходимо
сказать, так это о низкой инфор-
мированности населения об ус-
лугах, которые может дать се-
годня медицина. В частности,
очень активно обсуждался воп-
рос о невозможности бесплатно-
го проведения МРТ. Такой аппа-
рат в Сарапуле единственный -
в клинике «Камский доктор»,
которая не входит в состав Са-
рапульской городской больницы.
Однако, как выяснилось в ходе
схода, это не так. Ежегодно че-
рез систему обязательного меди-
цинского страхования «Камской
доктор» проводит 556 обследова-
ний на аппарате МРТ на бес-
платной основе. Квоты на обсле-
дование получает каждая поли-
клиника, и через врачебную ко-
миссию направления на обсле-
дование получают те, кто дей-
ствительно в этом нуждается.

Общественное обсуждение
проблем здравоохранения наше-
го города только началось. Бу-
дем надеяться, что оно продол-
жится. А к сказанному сегодня
только добавим, что главврач Са-
рапульской СГБ Елена Галано-
ва сдала свой пост. Исполняю-
щим обязанности главного вра-
ча Сарапульской городской
больницы (на переходный пери-
од, как отметила Анастасия Му-
таленко)  назначен Александр
Александрович Вологдин.

И. Рябинина.
Фото В. Карманова.

Всемирный Парамузыкальный фестиваль объявляет об открытии приема
заявок на Всероссийский смотр номеров детей и молодых людей для учас-
тия в первом туре юбилейного фестиваля, который состоится в мае-июне
текущего года

 Цель смотра номеров – выявление ярких детей и молодых людей с огра-
ниченными возможностями здоровья для участия в проекте.

 Материалы для участия в смотре должны быть направлены по элект-
ронной почте до 31 марта т. г. включительно.

Подробная информация на сайте парамузыкальный.рф

Единая стратегия –
для повышения качества
В Удмуртии реорганизуют учреждения среднего профессионального образования,
в которых готовят медработников

Медицинские колледжи и техникум, расположенные в городах Воткинске, Сарапуле, Можге и Гла-
зове, станут филиалами Республиканского медицинского колледжа имени Героя Советского Союза
Ф. А. Пушиной.

Как сообщил и. о. министра здравоохранения Удмуртии Игорь Титов, решение о реорганизации меди-
цинских колледжей принято Минздравом Удмуртии с учетом рекомендаций наблюдательных советов
образовательных учреждений. Реорганизация никак не повлияет на учебный процесс. Присоединяе-
мые учреждения продолжат работу в качестве филиалов. В рамках реорганизации произойдет сокра-
щение дублирующих должностей административно-управленческого аппарата. Педагогический кол-
лектив не пострадает. Основная цель реорганизации - оптимизация управления образовательными
учреждениями и рациональное использование материальных ресурсов.

Пресс-служба Главы и Правительства УР.



Политрук Антропов
23 февраля 1942 года в газете «Красное Прикамье» был напечатан очерк, в котором рассказывалось об Афанасии Степановиче Антропове

Известно, что он родился в 1912 году
в Сарапуле. До войны работал ин-

структором Сарапульского райкома ВКП
(б), затем стал кадровым военным. Воинс-
кое звание – капитан. Командовал бата-
льоном 290-го стрелкового полка 186-й
стрелковой дивизии.

8 сентября 1941 года он восемь раз во-
дил бойцов в атаку в районе Северной
Двины, лично уничтожил около десятка
фашистов, за что был награжден орденом
Красного Знамени. 11 декабря 1941-го
Афанасий Степанович Антропов погиб в
бою у деревни Карманиха Луковниковс-
кого района Калининской области. Похо-
ронен в братской могиле.

Его семья проживала в Сарапуле по ад-
ресу: ул. Красноармейская, д. 70, кв. 9.

Мы не знаем, как выглядел наш зем-
ляк, но можем представить его, глядя на
уникальную фотографию, сделанную во-

енным фотокором Максом Альпертом.
А теперь прочтем газетные строки.
В эти памятные и грозные дни, когда

бронированные полчища фашистских
орд неистово рвались к сердцу страны –
Москве, когда на отдельных направлени-
ях фашистские мерзавцы подошли к со-
ветской столице на пушечный выстрел
и готовились начать обстрел ее из даль-
нобойных орудий, – смертью храбрых
пал, защищая родную землю от немец-
ких захватчиков, наш земляк, полит-
рук Афанасий Степанович Антропов.

О его действиях, отваге в бою с гордос-
тью говорят бойцы части, где он слу-
жил. Они готовы были пойти и шли за
ним на выполнение любой боевой задачи,
сколь бы она ни была трудной. Много раз
водил Афанасий Антропов бойцов в ата-
ку. Вместе с ним бойцы опрокидывали
врага и всегда выходили победителями.
Однажды командование поставило зада-
чу овладеть высотой. В бою за эту высо-
ту фашисты оказывали яростное сопро-
тивление. Они открыли ураганный
огонь, пытаясь преградить путь нашим
бойцам. Но ни свирепый огонь, ни разры-
вы мин не ослабили их порывы. Лишь
только раздалась команда командира и
комиссара, как грозно поднялись, още-
тинились штыками красноармейцы.

– Вперед! – зовет и увлекает за собой
бойцов политрук Антропов.

– Вперед, товарищи! – кричит боец
Калачев.

Мощное «ура» гремит на поле боя. Ув-
лекаемые коммунистами, бойцы быст-
ро дошли до вражеских окопов. Фашис-
ты не выдерживают атаки. Многие из них
бросают оружие, бегут. Другие подыма-

ют руки. Но вот выскочил офицер, он
пытается задержать своих солдат. Ко-
миссар Новиков бросается к нему. «По-
пробую взять живым», – думает он. Но
фашист схватился за автомат. Мед-
лить нельзя, и Новиков стреляет по фа-
шистскому офицеру из нагана. Бандит
повалился на землю. Неожиданно справа
застрочил пулемет.

– Антропов, подавить!
– Есть подавить!  – и, маскируясь,

Антропов быстро устремляется впра-
во. Бойцы, находившиеся около него,
слышали, какую ответственную зада-
чу возложил на политрука Антропова ко-
миссар. Они последовали за ним. Вот уже
до цели 40-50 метров. В это время из-за
кустов выскакивают четыре фашист-
ских автоматчика. Они хотели прегра-
дить путь храбрецу. Антропов одного
убил из нагана, остальные бросились на-
утек. Путь к пулемету был открыт.
Сильный бросок гранаты, другой – и пу-
лемет умолкает навсегда.

На одном из перекрестков лесных до-
рог надо было задержать продвижение
противника. Эту задачу возложили на
политрука Антропова. С небольшой
группой бойцов он занял рубеж, но не ус-
пели бойцы окопаться, как на дороге по-
казалась вражеская колонна. Антропов
приказал:

– Без команды огня не открывать. Ни
шагу назад!

Наступили томительные минуты
ожидания. Бойцы зорко следили за вра-
гом, ничем не выдавая своего присут-
ствия. Они терпеливо ожидали сигнала,
чтоб всем вместе ударить по фашис-
там. И когда колонна подошла метров

на двести – грянул дружный залп, заст-
рочил пулемет. Фашисты бросились в
разные стороны. На левом фланге боль-
шая группа пьяных оккупантов попы-
талась по просеке с налета сломить со-
противление наших бойцов. Но они, ув-
леченные политруком Антроповым,
стремительно пошли в контратаку,
вынудили налетчиков откатиться
назад.

Вдоль дороги противник подошел вплот-
ную. В ход были пущены гранаты. Завя-
зался неравный бой. И здесь Антропов с
возгласами «За Родину!», «За Сталина!»
бросается в контратаку. Вместе с ним
идут коммунисты Ефремов и Чеховский.
Поднялись все бойцы. Фашисты штыко-
вого удара не приняли, отступили. Бой
затянулся. Несколько раз фашисты бро-
сались в атаку, подходили на пять-де-
сять метров, но бойцы не отступали.
Били их в упор из винтовок, опрокидыва-
ли контрударами. В этом бою бойцы по-
литрука Антропова истребили много фа-
шистских гадов, потеряв только одного
убитым и двоих ранеными.

Сегодня школьники нашего города, со-
трудники музея, архива, библиотеки со-
бирают воедино сведения о воинах-сара-
пульцах, погибших в годы Великой Оте-
чественной войны. Эти материалы войдут
в электронную книгу «Сарапул: энци-
клопедия победителей». Будет здесь
представлен и наградной лист Афанасия
Степановича Антропова, и заметка о нем
из газеты «Красное Прикамье», а может,
обнаружится в чьем-то семейном архиве
и его фотография.

Т. Пеганова, координатор
проекта «Память Сарапула».

Герои будущего времени
Говоря о героях нашего Отечества, мы обязательно вспоминаем о людях,
воевавших в годы Великой Отечественной войны…

К сожалению, и в современном
обществе очень остро стоит про-
блема войны – некоторые даже
предрекают нам «третью миро-
вую». Однако молодежь, вырос-
шая уже после военных лет,
просто не в состоянии правиль-
но оценить угрозу войны. Это
мнимая ее отдаленность на са-
мом деле является иллюзией: по
некоторым данным, после 1945
года на планете было всего лишь
26 мирных дней. Необходимо
формировать у детей верное
представление о понятии «вой-
на». Ведь если будущее поколе-
ние забудет те ошибки, которые
уже совершило человечество,
никто не знает, в какую еще бо-
лее кровопролитную бойню это
может вылиться…

Может быть, надо чаще вспо-
минать о героях, которые, совер-
шив подвиг, шагнули в веч-
ность? Например, о Герое Совет-
ского Союза Аркадии Черезове,
чье имя знает каждый ученик в
моей родной школе.

Александр Илларионович
Гребенкин, ветеран Великой
Отечественной войны, одно-
классник Героя Советского Со-
юза, вспоминает: «Аркадий был
очень спокойный, вниматель-
ный, хорошо отвечал на уроках,
много читал, интересно расска-
зывал о прочитанном. Помогал
отстающим в учебе товари-
щам…»

Еще известно, что Аркадий
Черезов рос неизбалованным,
был седьмым ребенком в семье.
Личностью был разносторон-
ней: интересовался самолета-
ми и другой техникой, любил
рисовать, посещал драмкру-
жок. При этом оставался
скромным, отзывчивым на
призыв о помощи.

Когда началась  Великая Оте-
чественная война, Аркадий Че-
резов стремился на фронт, что-
бы помогать стране, помогать
товарищам-землякам. В начале
войны он писал своей сестре

Елизавете Матвеевне Поповой:
«…Лиза, почему мне не везет? Я
хотел работать на «ястребке», а
мне дали тяжелый американ-
ский бомбовоз; люди на фронте,
а я переучиваюсь на эту грузо-
телегу».

Очень важно отметить, что
свой подвиг Аркадий совершил,
когда ему было всего лишь 20 лет
– совсем еще мальчишка, но уже
имевший множество наград.

19 июля 1943 года под коман-
дованием Черезова в очередной
раз вылетает группа штурмови-
ков с задачей «нанести удар по
группировке гитлеровцев» в рай-
оне Ломовец Орловской области.
Уже на подходе к цели штурмо-
вики попали под сильный огонь
артиллерии. Случилось непо-
правимое: самолет командира
Черезова загорелся. Однако он
не вышел из боя. Ведя огонь из
пушки и пулеметов, он сбросил
бомбы, а горящую машину на-
правил на скопление вражеских
танков. У него был шанс на пры-
жок с парашютом, но он этого не
сделал. Это спасение грозило
ему попаданием в плен… Но это
было бы спасение!

Человек, переживший само-
убийство и смотревший в глаза
смерти, сказал: «Когда летишь
с моста, понимаешь, что все твои
проблемы решаемы. Кроме од-
ной — ты уже летишь с моста...»
Инстинкты заслоняют твой ра-
зум, и ты готов жить как угодно,
лишь бы жить. Огромных мо-
ральных сил стоит за считанные
секунды преодолеть эти живот-
ные страхи и вспомнить о своих
товарищах, о родных в тылу, о
Родине. Аркадий Черезов вы-
брал для себя смерть – и в то же
время остался среди этой бой-
ни, среди смерти живее всех
живых, ведь выбор этой смерти
он сделал сам. Он сам решил
свою судьбу, приняв ее добро-
вольно.

Аркадий Черезов действи-
тельно был героем: даже в свои

20 лет он сумел определить для
себя высокие нравственные цен-
ности, сумел поставить страх за
других выше страха за собствен-
ную жизнь.

«Времена не выбирают, в них
живут и умирают». Короткая, но
яркая жизнь Аркадия Черезова
– это пример неравнодушного
отношения к чужой беде, сопри-
частности к жизни родной стра-
ны. Он герой не только своего
времени, но и будущего тоже.
Нужно сделать все возможное и
невозможное, чтобы память о
нем жила вечно!

Сейчас человек стремится
сделать свою жизнь, а главное,
жизнь своих детей наиболее
комфортной во всех сферах. И
это логично – прогресс не стоит
на месте, человек стремится
подчинить время себе и про-
длить свою жизнь. Однако на
психологическом и (зачастую!)
на физическом уровне мы не го-
товы не то чтобы к войне, а к
опасности, экстремальной ситу-
ации, подстерегающей нас и в
мирное время. Мы стали более
нежными, это обуславливается
нашим образом жизни. В обыч-
ное время небольшая рана для
нас является травмой, а на вой-
не эти раны – словно родинки.
Задумайтесь о том, в каких ус-
ловиях растут дети. Почему тре-
тья мировая война прогнозиру-
ется еще более жестокой, чем
Великая Отечественная? Пото-
му что мы не справимся с ее ис-
пытаниями в силу нашего обра-
за жизни, потому что наше бу-
дущее поколение, увлеченное
гаджетами, видит мир по-друго-
му. Оно стремится выделиться,
стать модным, доводя до абсур-
да мораль и буквально сходя с
ума. Некоторые абсолютно теря-
ют интерес к реальной жизни,
становятся более пассивными,
равнодушными к себе и окружа-
ющим.

Луиза Баталова, 11 «г»,
ИТ-лицей № 24, г. Ижевск.

Патриотом быть обязан
В нашем городе, как и по всей Удмуртии, в учебных заведени-

ях состоялись Уроки мужества, организованные в рамках проек-
та Приволжского федерального округа «Герои Отечества»

В рамках патриотической акции для учеников старших классов
во Дворцах культуры города был организован просмотр и обсуж-
дение легендарного фильма «Офицеры» режиссера Владимира
Рогова.

А перед этим в учебных заведениях состоялись торжественные
линейки и митинги, на которые были приглашены ветераны Вели-
кой Отечественной войны, участники локальных конфликтов. Они
рассказали ребятам о подвигах советского и российского воинства.

Мы побывали на Уроке мужества в школе № 15.
19 февраля учащиеся образовательного учреждения собрались

торжественные линейки, посвященные Дню памяти о россиянах,
исполнявших воинский долг за пределами Отечества.

В нашем городе немало бывших воинов-интернационалистов, слу-
живших в различных «горячих точках». На линейках в школе вы-
ступили участник боевых действий  в Чечне Алексей Владимиро-
вич Булатов и подполковник в отставке, ветеран Союза  офицеров
Юрий Львович Алексин. Затаив дыхание, ребята слушали их вы-
ступления о нелегком труде воинов. На митингах звучали стихи,
которые исполнили ученики.

Минутой молчания учащиеся почтили память всех погибших во-
инов в  «горячих точках».

В этот же день учащиеся восьмых-десятых классов в ДК радио-
завода посмотрели фильм «Офицеры»,  а после этого состоялся раз-
говор о том, что означает профессия «Родину защищать».

В актовом зале школы № 15 ребята с первого по шестой классы
читали стихи, подготовили презентации о наших воинах. Ветеран
боевых действий  Олег Николаевич Коткин с волнением рассказал о
своем боевом пути.

М. Розова. Фото пресс-центра школы № 15.
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КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ

Папа в доме - и дом исправный, 
Газ горит и не гаснет свет!
Уважаемые читатели, в преддверии Дня защитника Отечества мы объявили конкурс «Папа может!», название которого говорит само за себя

Действительно, мы еще раз удостоверились, какую большую роль в семье играет 
ее глава. Теплые слова и признания в любви своим папам, присланные самыми юны-
ми читателями газеты, это еще раз подтверждают. Папой гордятся, к нему прислу-
шиваются, ему хочется подражать. Он олицетворение мужественности и силы. 

Папа - главный мужчина в жизни, который воспитывает в нас лучших людей. Лю-

Я хочу познакомить вас со своим папой

Его зовут Андрей Анатольевич. Он 
трудится мастером по ремонту 

скважин. 

Папа, я тобой горжусь

Моего папу  зовут Александр Пе-
трович Чикуров. 

Он работает слесарем на Сарапуль-
ском электрогенераторном заводе. У нас 
большая дружная семья. У моего па-
пы пятеро детей! И всех нас он любит 
одинаково. 

Мой папа самый умный, самый добрый. 
Он никому не отказывает в помощи.

Мы живем в своем доме, в котором па-
па многое сделал своими руками. Благо-
даря его стараниям у нас есть простор-
ный пристрой к дому, а наши куры жи-
вут в добротном сарае.

Я очень люблю своего папу и горжусь 
им!

Кирилл Чикуров,  
2 «б» класс, школа № 17.

Ему все дела – под силу

Папа наш универсальный,
Прямо скажем,

- уникальный.
Ему все дела - под силу,
Может говорить красиво.
Он в историю влюблен,
Языками увлечен.
Золотые его руки  
никогда не знают скуки:
Может починить легко
Мебель, технику, пальто…

Все в порядок приведет,
Будь то дом иль огород.
Приготовить ужин папе -  
Вовсе не проблема, 
Он на кухне, как художник,
Готовит  вдохновенно!
Если надо - не вопрос:
Папа – лучший Дед Мороз.
Сказки на ночь нам читает,
Уроки делать помогает,
Здорово поет, рисует,

Все он может, что захочет

Конечно, папа может все. 
Честно-честно! 

 Я даже удивляюсь, откуда он все зна-

ет и все умеет?
Моего папу зовут Александр Юрье-

вич. Он строитель и мастер на все руки.
 Любая работа у него ладится: может 

смастерить мебель для кукол, постро-
ить беседки, починить машину, прове-
сти   водопровод, протянуть электропро-
водку и приготовить вкусный ужин.  

Самая большая стройка моего папы - 
это наш уютный дом, в котором мы жи-
вем уже пять лет. 

Его увлечение строить и мастерить 
тесно связано с работой. 

 Папа умеет быть строгим, нежным, до-
брым, внимательным. Умеет удивлять. 
Он настоящий друг. Поможет, подскажет. 
Зимой мы вместе с ним ходим на лыжах в 
лес, катаемся на горках. Осенью увлечен-
но собираем грибы. Летом много путеше-
ствуем, ездим на пикники на Каму.

Когда папа играет со мной,  нам быва-
ет очень весело. Он сам ведет себя как 
ребенок.      

 Мы тут с мамой подумали и решили: 
папа может все! Потому что мы его очень 
любим, и он любит нас. 

Катя Мянд,  
подготовительная группа,  

детский сад № 4.

Мой папа - самый лучший
Его зовут Евгений Леонидович Ва-

рачев. Он очень веселый и жиз-
нерадостный человек. Мы любим с ним 
что-нибудь  делать  вместе. Когда мама 
на работе, мы с папой  готовим ей вкус-
ный ужин. А в выходные мы всей семьей 
ходим на Каму, едим сладкую вату или 
мороженое, катаемся на аттракционах. 
По характеру мы с папой похожи, вместе 
любим играть в настольные игры: шаш-
ки, домино, шахматы. Во время каникул 
мы ездим на рыбалку. Папа научил меня 
ставить палатку.

Мой папа работает электриком  в не-
фтяной компании. Папа - мастер своего 
дела. Я горжусь своим папой. Он мудрый 
и умный, сильный, вежливый. Я люблю 
своего папу и нежно называю его папоч-

бовь отца не похожа на любовь матери: в ней мало слов, но она так же бесценна. И 
пусть его кулинарные блюда немного проигрывают шедеврам мамы, зато папа мо-
жет разобраться в моторе машины и решить самые сложные задачи по математике.

Для каждого ребенка папа – особенный человек. 
Каждый ребенок уверен: его папа может все что угодно. Он самый-самый…

На работе его уважают и ценят. Я 
очень горжусь своим папой. Он мудрый 
и умный, очень сильный и трогатель-
ный, вежливый.

Папа любит свою семью: меня, брата и 
маму. Он посвящает много времени мне: 
мы с ним вместе учим уроки, играем в 
настольные игры, а также катаемся на 
коньках, ходим на лыжах.

Папа поддерживает меня во всех на-
чинаниях. Благодаря ему я стала зани-
маться вокалом, плаванием и настоль-
ным теннисом.

Папа - частый гость на моих высту-
плениях и соревнованиях. Очень за ме-
ня переживает и гордится мной.

Он у нас очень умелый: все время что-
то чинит и мастерит. Может сделать 
полку, кормушку, починить кран или 
розетку. Еще мой папа хорошо разбира-
ется в устройстве автомобиля. И любую 
неполадку устраняет сам, не обращаясь 
за помощью в автосервис.

Я очень люблю своего папу, поэтому ста-
раюсь делать все, чтобы он мною гордился.

Мне повезло с папой: он у меня - са-
мый лучший!

Анастасия Пермякова,  
2 «а» класс, школа № 9.

кой. Он всегда будет для меня примером 
во всем. 
Даниил Варачев, 4 «в» класс, школа № 15. 

Классно, весело танцует.
Круто он  читает рэп,
В этом ему равных нет!
И  еще наш папа сильный,
Модный он и самый стильный.
А для мамы он - любимый,
Самый лучший, нежный,

милый…
Папа наш универсальный,
Прямо скажем – уникальный!

Бекаревы:  
Степа, Аня, Мила, Александра. 

Папина работа

Папа  родился  в  крепкой  крестьянской  семье.
Работал   в  колхозе  разнорабочим – куда  по-

шлют,  то  и  делай.  Работал  конюхом  и  по  совмести-
тельству  шорником – чинил,  ремонтировал  конную  
сбрую. 

Работал  пастухом,  дети  были  в  подпасках. Одно  
время  работал  плотником.  Сначала  в  колхозе,  по-
том  в  бригаде,  которая  ходила  на  заработки  в  дру-
гие  места.  

Папа  после  войны  работал  председателем колхо-
за.  Колхоз  «Слава» - это  одна  наша  деревня.  Так  бы-
ло  везде:  одна  деревня – колхоз.  Потом  придумали  
укрупнение  - несколько  деревень-колхозов  объеди-
нили  в  один  «Путь  к  коммунизму».  Папа  говорил:  
«Грамотешки  маловато,  не  потяну.  Да  и  устал».  Мо-
жет,  и  правда,  устал.  Ведь  две  войны  прошел,  все  в  
напряжении,  на  издохе  сил  человеческих.  Потом  ра-
бота  в  колхозе  и  дома,  семья,  дети… и  председатель-
ская  работа требовала   много душевных  и  телесных  
сил. Устал.  Ушел  из  председателей.  В  колхозе  рабо-
тал,  как  все, - где  нужда,  куда  пошлют.  

Работал  мельником,  на  нашей  родовой  родной  
мельнице – ветряке. Сколько  он  работал  мельником?  
Мы  ходили  к  нему  смотреть  на  это  диво:  как  зерно  
превращается  в  муку.  Все  гремит,  бренчит,  стучит,  
но  работает.  Крылья  крутятся  - вертятся,  жернова  
крутятся – трутся  друг  о  друга.  Мука бежит – течет  
по  желобу   в  ларь.  Оттуда  поднимается  бус – мучная 
пыль.  Бус  оседает везде,  и  папа,  как  Дед  Мороз,  весь  
белый.  Одежда  белая, борода,  брови  и  лицо - все бе-
лое,  ну  чисто  Дедушка  Мороз.  А   мы  его  дети.  Чуд-
но:  белый  дед,  а  это  наш  папа.  Мельник.  Работа  как  
работа.  Ответственность  и  порядок  должны  быть  во  
всем.  Он  и  был  порядок.

Позднее  папа  работал  в  бригаде. Делал  разную  ра-
боту.  В  деревне  всегда  так:  где  нужны  рабочие руки,  
там  и  будешь  работать  любую  работу.  Потом  вышел  
на  пенсию.  Недолго  пожил.  Ох,  недолго.    А  жить  на-
до.  Жизнь  продолжается  в  детях,  внуках  и  правну-
ках.  Живи  на  белом  свете,  радуйся.  Каждому дню  
радуйся.  Найди,  чему  порадоваться,  и  будь  счаст-
лив  тем,  что  живешь.  Хорошо.  Ах,  хорошо!  Живи,  

друг.  Оставь  добрый  след  на  земле.  Оставь память.  
Добрую  память.    

Надежда Воробьева.        



В интересах семьи и детей
По прогнозу, в нынешнем году в Удмуртии на свет появятся около 7500 вторых детей

Второй ребенок, появившийся
на свет в 2018 году, дает семье
определенные права. Какие? На
этот вопрос мы попросили отве-
тить начальника отдела соци-
альных выплат отделения Пен-
сионного фонда России по Уд-
муртской Республике Татьяну
ХРАМЦОВУ.

- Как и в предыдущие годы,
семья, в которой появился вто-
рой ребенок, получит материн-
ский капитал. Сейчас он равен
453 тысячам 26 рублям. Государ-
ство заинтересовано в рождении
вторых детей, поэтому ввело до-
полнительные стимулы. Так,
если доход семьи невысок, то
есть на каждого ее члена прихо-
дится не более 14 202 рублей, то
она имеет право каждый месяц
получать из материнского капи-
тала 8964 рубля.

Поясню, что означают приве-
денные суммы. 14 202 рубля -
это полуторный размер прожи-
точного минимума для трудо-
способного населения во втором
квартале 2017 года (для подсче-
тов берется именно этот пери-
од), а 8964 рубля - прожиточный
минимум ребенка в этом же пе-
риоде.

? Ежемесячная выплата из
материнского капитала

предназначена только для се-
мей, в которых в 2018 году ро-
дится второй ребенок?

- Да, только для них. Третий
(и последующий) ребенок тако-
го права не дает.

? Раньше семьи с небольшим
доходом получали из мате-

ринского капитала лишь едино-
временную выплату, а теперь,
выходит, смогут рассчитывать
на ежемесячную материальную
поддержку?

- Причем с первых дней жиз-
ни ребенка. Ежемесячные вы-
платы из средств материнского
капитала семьи с невысоким до-
ходом смогут потратить на лю-
бые нужды - хоть на питание,
хоть на одежду...

Но не нужно забывать, что при
этом материнский капитал
уменьшится на размер получен-
ной суммы за весь период. За
полтора года можно «выбрать»
143 тысячи 424 рубля. В этом

случае останется только 309 ты-
сяч 602 рубля.

? Некоторые мамы хотят
выйти на работу как мож-

но раньше. И квалификация со-
хранится, и дополнительные
деньги семье пригодятся. Но
ясельных групп крайне мало.
Приходится отдавать малышей
в частный детсад. А там плата
по 18-23 тысячи рублей в месяц.

- Раньше мамы могли потра-
тить средства материнского ка-
питала на детсад только тогда,
когда малышу исполнялось три
года, а с 2018 года это условие
изменилось. Скажем, мама отда-
ет малютку в ясли в двухмесяч-
ном возрасте. С этого же време-
ни она имеет право каждый ме-
сяц брать из материнского ка-
питала сумму, равную оплате за
присмотр, уход, содержание и
дополнительное образование ре-
бенка. Аккредитация детсаду не
требуется, но у него должна быть
лицензия на оказание платных
образовательных услуг.

? То есть средствами мате-
ринского капитала теперь

можно оплачивать и частные
ясли?

- Да, у семей теперь есть та-
кая возможность. Причем эта
выплата не зависит от средне-
душевого дохода семьи.

?Представим ситуацию: в
полной семье из четырех

человек, где второй ребенок
рожден в 2018 году, папа полу-
чает в месяц 40 тысяч рублей;
мама, работая на полставки,
приносит в бюджет семьи 15
тысяч рублей. Может ли такая
семья получить из материнско-
го капитала выплаты сразу
двух видов - на ясли и ежеме-
сячную денежную выплату в
размере 8964 рублей?

- В этой семье на каждого ее
члена приходится менее 14 200
рублей, значит, супруги могут
воспользоваться ежемесячными
выплатами и оплачивать ясли,
при этом оплата яслей не зави-
сит от дохода семьи.

? Кому и какие документы
нужно принести, чтобы

назначили выплаты?
- Право на ежемесячную вы-

плату из материнского капитала

в размере 8964 рублей получают
граждане Российской Федерации.
Родившийся ребенок также дол-
жен быть гражданином России.

Причем если сам материнский
капитал сохраняется за граж-
данкой России даже в том слу-
чае, если она живет за рубежом,
то право на ежемесячную вы-
плату возникает только тогда,
когда мама постоянно прожива-
ет в России.

В Управление Пенсионного
фонда или клиентскую службу,
а в дальнейшем и в МФЦ следу-
ет принести следующие доку-
менты:

- паспорт;
- свидетельства о рождении

первого и второго детей;
- справку об открытии счета в

кредитной организации;
- документы, подтверждающие

среднедушевой доход семьи. При
его подсчете учитываются зар-
плата, пенсии, ежемесячные по-
собия на ребенка, выплаты из
службы занятости. Во внимание
не берутся единовременная ма-
териальная помощь, доходы от
вкладов в сбербанке, доходы от
сдачи жилья в наем и др.

Данные о пенсиях в нашем фон-
де есть. Предполагается, что дан-
ные о пособиях будут поступать
в Пенсионный фонд по линии со-
циальной защиты. То есть сдела-
ем все для того, чтобы облегчить
мамочкам сбор документов.

? С какого времени будет на-
значаться ежемесячная де-

нежная выплата из материнско-
го капитала?

- Со дня рождения ребенка. Но
это в том случае, если заявле-
ние о выплате подали в течение
шести месяцев со дня появле-
ния малыша на свет. Скажем,
второй ребенок родился 2 янва-
ря 2018 года. Мама подала заяв-
ление в марте. Значит, ежеме-
сячная выплата будет назначе-
на со 2 января. А если мама об-
ратится после 2 июля, то только
со дня обращения.

Писать заявление дома не
надо. Используется электрон-
ная форма утвержденного об-
разца - сотрудники клиентской
службы просто введут в нее
нужные данные.

Индексация пенсий и ежемесячных
выплат федеральным льготникам

Напомним, что с 1 января 2018
года страховые пенсии нерабо-
тающих пенсионеров увеличены
на 3,7%, что выше показателя
прогнозной инфляции за 2017
год. Стоимость индивидуально-
го пенсионного коэффициента
(пенсионного балла), с учетом
которого назначаются страхо-
вые пенсии, составила 81,49 руб-
ля.  Вместе со страховой пенси-
ей на 3,7% проиндексирована
фиксированная выплата к ней,
которая составила с января
4982,90 рубля.

Проиндексированы все виды
страховых пенсий: по старости, по
инвалидности, по случаю потери
кормильца неработающим пенси-
онерам. (Работающие пенсионеры
будут получать пенсию с учетом
индексации после завершения
трудовой деятельности.)

В результате индексации в
2018 году повышение страховых
пенсий в январе произошло у
27 000 жителей г. Сарапула и Са-
рапульского района.

Что касается дальнейшего по-
вышения пенсий в течение 2018
года, то с 1 апреля пройдет ин-
дексация социальных пенсий с
учетом темпов роста прожиточ-
ного минимума пенсионера в
Российской Федерации за про-
шедший год. В августе произой-
дет традиционный перерасчет
страховых пенсий работающих
пенсионеров.

При этом в течение 2018 года
минимальный уровень пенсион-
ного обеспечения пенсионеров
будет по-прежнему не ниже про-
житочного минимума пенсионе-
ра, установленного в Удмурт-
ской Республике (8502 рубля).
Если материальное обеспечение
неработающего пенсионера (раз-
мер пенсии вкупе с другими
причитающимися неработающе-
му пенсионеру выплатами: пен-
сия, ежемесячная денежная
выплата, ежемесячная денеж-
ная компенсация) будет ниже
прожиточного минимума, то ему
будет установлена федеральная
социальная доплата. На сегодня
получателями федеральной со-
циальной доплаты в г. Сарапуле
и Сарапульском районе являют-
ся чуть более 6000 пенсионеров.
Обращаем внимание: если пен-
сия увеличивается, то феде-
ральная социальная доплата к
пенсии уменьшается.

С 1 февраля на 2,5% будет про-
индексирована ежемесячная
денежная выплата (ЕДВ) – са-
мая массовая социальная вы-
плата в России. В настоящее вре-
мя Пенсионный фонд выплачи-
вает ее более 15,4 млн. федераль-
ных льготников, включая инва-
лидов, ветеранов боевых дей-
ствий, граждан, подвергшихся
воздействию радиации, Героев
Советского Союза и России, Ге-
роев Социалистического Труда

и других граждан. По данным
Отделения Пенсионного фонда
РФ по УР, в Удмуртии прожи-
вают более 130 000 федеральных
льготников, в том числе в г. Са-
рапуле и Сарапульском районе
- около 12 000 федеральных
льготников.

На 2,5% будет проиндексиро-
ван и входящий в состав ЕДВ
набор социальных услуг (НСУ).
Напомним: федеральные льгот-
ники, имеющие право на полу-
чение НСУ, могут выбирать: по-
лучать социальные услуги в на-
туральной форме или в денеж-
ном эквиваленте. При этом за-
конодательство предусматрива-
ет замену набора социальных
услуг деньгами как полностью,
так и частично.

Так, с 1 февраля 2018 года сто-
имость набора социальных услуг
составит 1075,19 рубля в месяц,
в том числе:
обеспечение необходимыми

медикаментами – 828 руб. 14 коп.;
предоставление путевки на

санаторно-курортное лечение
для профилактики основных
заболеваний – 128 руб. 11 коп.;
бесплатный проезд на при-

городном железнодорожном
транспорте, а также на между-
городном транспорте к месту
лечения и обратно – 118 руб. 94
коп.

УПФР в г. Сарапуле
(межрайонное).

Не потеряйте право
на землю

Более 20 000 жителей Удмуртии могут лишиться результатов
межевания своих земельных участков

Земли, поставленные на кадастровый учет, владельцы которых
не зарегистрировали на них право собственности, будут исключе-
ны из реестра недвижимости.

Многие владельцы недвижимости сегодня предпочитают не ре-
гистрировать собственность, ограничившись лишь постановкой на ка-
дастровый учет. Причина зачастую в экономии – формально такой
собственности нет, а значит, нет и обязанности платить за нее налоги.

Однако таким «владельцам» следует помнить о вступлении в силу
изменений в законодательстве, которые делают невыгодным затяги-
вание процесса оформления земельных участков. В соответствии с
Законом о регистрации недвижимости, участки, поставленные на
кадастровый учет до 1 марта 2008 года, то есть находящиеся на учете
более 10 лет, подлежат исключению из реестра недвижимости в слу-
чае, если право собственности на них не зарегистрировано. Снятые с
кадастрового учета земельные участки приобретают статус свобод-
ных (неразграниченных) земель, право распоряжения которыми пе-
реходит уполномоченному органу местного самоуправления.

За полгода до принятия решения о снятии такой недвижимости  с
учета специалисты кадастровой палаты уведомят о предстоящем
исключении несостоявшихся правообладателей таких участков,
собственников зданий и строений, расположенных на земельных
участках с отсутствующими правами, а также собственников зе-
мельных участков, права на которые когда-то были зарегистриро-
ваны, но после из них было образовано несколько новых участков.
Уведомление будет направляться либо по почтовому адресу право-
обладателя, либо по адресу электронной почты (при наличии све-
дений электронного адреса в органе регистрации).

Если правообладатели зданий, сооружений или образованных
земельных участков не примут меры по регистрации прав на зем-
лю, по истечении шести месяцев с момента направления уведомле-
ния данные земельные участки будут сняты с кадастрового учета.
Это значит, что земля приобретет статус свободной от чьих либо
прав со всеми вытекающими отсюда последствиями. Восстановить
права на такие земельные участки возможно будет только в судеб-
ном порядке. Кроме того, необходимо будет заново проводить када-
стровые работы, определять границы участка, что породит опреде-
ленные финансовые и временные затраты.

В настоящее время в Удмуртской Республике выявлено 20 743
земельных участка, внесенных в реестр недвижимости до 1 марта
2008 года, актуальные права на которые отсутствуют. На данный
момент владельцам 7500 из них направлены уведомления о необхо-
димости регистрации права. Сведения о 1367 земельных участках,
по итогам обработки всех поступивших документов, уже исключе-
ны из Единого государственного реестра недвижимости.

Управление Росреестра по УР.

Увеличился размер
пособия на погребение

С 1 февраля 2018 года на основании Постановления Правитель-
ства РФ от 26.01.2018 года № 74 стоимость услуг по погребению и
предельный размер социального пособия на погребение на террито-
рии Удмуртской Республики составляет 6556,51 рубля. Увеличение
составило 2,5%, исходя из индекса роста потребительских цен за
2017 год.

В случаях, когда смерть пенсионера наступила до 1 февраля 2018
года, а обращение за пособием последовало после этой даты, выпла-
та указанного пособия производится в новом размере (6556,51 руб-
ля), поскольку права и обязанности между лицами, взявшими на
себя обязанность осуществить погребение умершего, и территори-
альными органами ПФР, выплачивающими социальное пособие на
погребение, возникли после 1 февраля 2018 года.

Пенсионный фонд России ведет средства по случаю смерти толь-
ко неработающих пенсионеров. За пособием на других умерших
граждан необходимо обращаться либо в Фонд социального страхо-
вания, либо в органы социальной защиты населения.

Управление ПФР в г. Сарапуле (межрайонное).

Право электронной
подписи
Можно ли в «Личном кабинете правообладателя» заявить
о невозможности проведения операций с моей недвижимостью? 

С. Мыльников.

На вопрос читателя газеты отвечает врио руководителя
Управления Росреестра по Удмуртской Республике Фарида
ЗВОРЫГИНА:

- Да, можно. В личном кабинете, который доступен на сайте https:/
/rosreestr.ru, владелец недвижимости может подать заявление о
невозможности действий и сделок с его имуществом без личного
участия в Управление Росреестра по Удмуртской Республике, за-
верив документ усиленной квалифицированной электронной под-
писью (УКЭП). Наличие такой записи в ЕГРН станет основанием
для возврата без рассмотрения документов, представленных на ре-
гистрацию прав другим лицом.

Для получения электронной подписи необходимо зарегистриро-
ваться на сайте удостоверяющего центра (https://uc.kadastr.ru) и
оформить заявку в личном кабинете. После подтверждения лично-
сти в удостоверяющем центре электронная подпись станет доступ-
ной для работы.

Применение электронной подписи позволяет владельцам само-
стоятельно, минуя посредников, подавать документы, значительно
экономя время для получения государственных услуг и расходы на
оплату госпошлины.

  12 Наши консультации 22 февраля 2018  года
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